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 ■ Президент Беларуси начал ин-
спектировать Витебскую область. 
Убедился, что белорусское оружие – 
лучше многих мировых аналогов. 
И предложил устраивать военную 
подготовку тем, кто не пошел слу-
жить по призыву.

ДЕРЖИ ПОРОХ СУХИМ
Александр Лукашенко проверил 

стратегические предприятия. Пер-
вой точкой на маршруте стал один 
из самых закрытых объектов ВПК. 
Здесь Президент ознакомился с мо-
дернизацией ракет и производством 
боеприпасов. Побывал в  пяти новых 
цехах, где производят и совершен-
ствуют определенные типы  стрел-
кового оружия.

Президенту показали самые со-
временные образцы современного 
оружия и оптических прицелов бело-
русского производства. Глава государ-
ства задержался подольше, оценивая 
отечественные автоматы VSK-100 и 
VSK-100ВР, сделанные на базе руч-
ного пулемета Калашникова. Оружие 
«три в одном», говорят специалисты. 
Его можно использовать как штурмо-
вую винтовку, легкий пулемет или 
внештатную снайперскую винтовку.

По пути Президент заглянул в цех, 
где производят отечественные патро-
ны. И «перепроизводят» тоже – берут 
бывшие в употреблении, чистят и 
снова заряжают, что экономически 
выгоднее, чем закупать новые.

В разговоре с оружейниками и воен-
ными Александр Лукашенко выделил 
главное – локализацию производства. 
Чтобы на предприятии изготавли-
валась и внешняя оболочка ракеты, 
и компоненты системы управления и 
наведения:

– Надо свое делать, основное. Это 
диктуется нестабильностью обстанов-
ки в мире. Кто гарантирует, что мы 
не будем воевать? Ни ты, ни я, никто 
не может гарантировать. Мир одурел 
вообще. Война может вспыхнуть в 
любой момент в любой точке, не дай 
бог у нас. Территориальную оборону 
создали – ее надо вооружать. Поэтому 
вот в чем смысл: чтобы мы создали 
производство боеприпасов. Автомат 
купим, он будет. У нас море автомати-
ческого оружия. А боеприпасы – это 
расходный материал, его надо иметь.

В таком случае важно, чтобы стар 
и млад умели пользоваться оружи-
ем. Сейчас в стране обучают тех, кто 

проходит подготовку в вооруженных 
силах. Но ведь есть те, кто не прохо-
дит по призыву. Вот на них и следует 
обратить внимание:

– Почему студентов и прочих не 
привлечь и не обучить стрелковым 
оружием пользоваться – собрать, ра-
зобрать автомат, стрельнуть? – задал 
вопрос Президент. – Чтобы умели и 
чтобы не пришлось в тяжелые време-
на обу чаться на поле боя.

Как говорится, небо хоть и мирное, 
но порох нужно держать сухим.

ДЕЛИТЬ НЕЧЕГО
Оршанский авиаремонтный за-

вод – ведущее предприятие страны 

по кап ремонту и модернизации вер-
толетов Ми, оборудования и систем 
различных типов воздушных судов.  
Также здесь обслуживают самолеты 
Ил-76. Александр  Лукашенко после 
обхода обсудил, как будет развивать-
ся аэродром Орша. Когда-то его тер-
ритория принадлежала заводу, но ее 
передали во владение Национального 
аэропорта Минск. Площадка готова 
принимать любые типы воздушных 
судов.

– Здесь все будет государственное, – 
подчеркнул Александр Лукашенко. – 
Государственным завод будет, он 
расширяется. Аэродром – государ-
ственный. Делить тут нечего.

Президент на Витебщине за-
нимался не только оборонным 
вопросом. На следующий день 
он приехал на Оршанский мя-
соконсервный комбинат. Там 
сейчас строят новый цех.

– А что со старыми произ-
водственными и хозяйствен-
ными зданиями? – спросил 
Александр Лукашенко.

Их собираются сносить, 
часть земель передадут го-
роду.

– Надо разумно подойти. 
Прежде всего подумать, нуж-
на вам эта территория будет в 
перспективе или нет, – сказал 
Глава государства. – Сделать 
здесь, как ты говоришь, кон-
фетку надо. Цех детского пи-
тания, как мне докладывали, 
хороший. Оставим крепкие 
помещения, выставим обо-
рудование, если нужно, – и 
использовать. Надо подойти 
по-хозяйски, разумно.

Предприятие полностью за-
крывает потребности Белару-
си в детских консервах. 

 ■ Страна должна идти 
к дебюрократизации всех 
систем. Чтобы избежать 
лишних согласований 
и  хождений по инстан
циям.

СЕЙЧАС  
И НА ПЕРСПЕКТИВУ
Александр Лукашенко со-

брал совещание по вопросам 
правового регулирования хо-
зяйственной деятельности. 
Первый и самый объемный во-
прос касается корректировки 
Гражданского кодекса.

– По сути, это экономическая 
конституция нашей страны. 
Действующий кодекс системно 
не пересматривался со дня его 
принятия, а это было в прямом 
и переносном смыслах еще в 
прошлом веке, – заметил Пре-
зидент. – Какие новации по-
явятся в нашей стране, если 
мы закрепим их в кодексе? 
Востребованы ли эти переме-
ны или мы «натягиваем» их 

искусственно, что делать аб-
солютно нельзя?

Второй важный этап – со-
вершенствование института 
административных процедур.

– Движение в сторону полной 
информационной доступности 
административных процедур 
и их оказания в электронном 
виде должно происходить бы-
стрее, – считает Глава госу-
дарства.

На обсуждение вынесли 
проект указа, в котором уста-
навливается многоуровне-
вая система регулирования: 
принципы и основные подходы 
определяются Президентом, 
перечень административных 
процедур – Правительством, 
их конкретная регламента-
ция – отраслевыми и функци-
ональными госорганами.

– Будет ли эффективной та-
кая система? Не приведет ли 
она к сверхформализму и, что 
очень страшно, к бюрократии 
или крючкотворству на ведом-

ственном или местном уров-
нях? Вот этого мы допустить 
никак не должны. Мы должны 
идти к дебюрократизации всех 
систем, схем, которые действу-
ют в стране. Даже законы и за-
конодательные акты иногда 
тонут в бюрократизме, лишнем 
согласовании, хождении по ин-
станциям. Забыли про «одно 
окно», – добавил Александр 
Лукашенко.

ЭЛЕКТРОННОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Без оперативного связи 

между органами власти и 
субъектами хозяйствования 
не обойтись.

– Позволит ли цифровиза-
ция сократить затраты и не до-
пустить коррупционных пред-
посылок? – обратился Глава 
государства к участникам сове-
щания. – Предупреждаю: здесь 
не должно быть работы в дань 
моде – ах, цифровизация, ком-
пьютеризация, айфончики в ру-

ках и прочее. Это все хорошо, 
если это на пользу и если это 
понимают наши люди, а не от-
дельные 15–20 процентов на-
селения. Если люди это воспри-
нимают. Поэтому бежать надо 
не торопясь, но не опаздывать.

При корректировке законов 
необходимо учитывать опыт.

– Хотите пример – я вам при-
веду. Мы создавали  IT-парк: 
«Ах, надо, ах, хорошо!» Да, он 
сыграл свою роль. Мы очень 
благодарны всем тем, кто ра-
ботал и работает в  IT-парке. 
Мы смогли, оттолкнувшись от 
них, сегодня иметь айтишников 
по всей стране: они уже и на 
производстве, и в Министер-
стве обороны, и в Академии 
наук и так далее. Но мы многие 
процессы там упустили. И что 
получили: самые вроде бы про-
двинутые, самые богатенькие 
и обеспеченные – где они ока-
зались? Второй пример – ин-
дивидуальные предпринима-
тели. Бывшее правительство 

тут бегало, кричали «ай-ай-
ай» и «ой-ой-ой». И что вы-
шло? Это нам уроки. Но жизнь 
идет, она же не остановилась. 
И, получив где-то по голове, 
набив шишки, мы не должны 
останавливаться. Мы должны 
двигаться вперед с учетом тех 
недостатков и уроков, которые 
были в прошлом. То есть ид-
ти от жизни и на шаг впере-
ди, – подытожил белорусский 
лидер.

Президент поручил органи-
зовать проведение финальной 
экспертизы законодательных 
актов:

– Чтобы мы, не дай бог, не 
допустили каких-то ляпов или 
кто-то не пропихнул в законо-
дательство того, что сегодня 
жизнью не востребовано. На-
до будет создать команду хо-
роших юристов, философов, 
правоведов и прочих людей, 
которые станут работать при 
Совете Республики и важ-
нейшие документы «просве-
чивать» на предмет жизни, 
жизнеспособности.

ПОЧЕМУ СТУДЕНТОВ НЕ ОБУЧИТЬ 
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ СТРЕЛКОВЫМ ОРУЖИЕМ?

Александр ЛУКАШЕНКО:

ПОДОЙДЕМ  
ПО-ХОЗЯЙСКИ

РАБОЧИЙ 

БЕЖАТЬ НАДО НЕ ТОРОПЯСЬ, НО НЕ ОПАЗДЫВАТЬ ИСХОДЯ ИЗ ОПЫТА

ПЕРВЫЕ

ВИЗИТ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России высказался 
о  желании украинцев в  духе на-
цистской Германии взять и поде-
лить свой народ на «коренных и не-
коренных», исключив из первого 
списка русских.

У Владимира Путина неделя была 
насыщенной: встречался с «серебря-
ными» волонтерами, запускал первую 
технологическую линию Амурского 
газоперерабатывающего завода. Вру-
чал Госпремии России и медали Геро-
ям Труда. Поздравлял с Днем России. 
Даже побывал в Третьяковке. Но на 
цитаты во всех мировых СМИ рас-
тащили два его интервью – телека-
налу «Россия» и американскому NBC 
(читайте на стр. 6). «Союзное вече» 
собрало ключевые заявления россий-
ского лидера.

«ЭТО СМЕШНО И ГЛУПО»
Особое внимание в разговоре с те-

леканалом «Россия» – новому зако-
ну «О коренных народах Украины», 
в который господин Зеленский не 
включил русских. Владимир Путин не 
стал церемониться и говорить дипло-
матично про то, что это внутренние 
дела другого государства. А дал ясно 
понять, что Москва это так просто не 
оставит.

– Как вы к этому относитесь? – 
спросил журналист.

– Разумеется, отрицательно. Как 
к этому еще можно относиться? Навер-
ное, нужно вспомнить, как возникла 

Украина как государство. Это порожде-
ние советского периода. Большевики, 
организуя Советский Союз, создали в 
том числе и Украину. Можно вспом-
нить, что эти территории пришли в со-
став Российского государства. Процесс 
их воссоединения с Россией начался в 
1654 году после Переяславской рады. 
И тогда те люди, которые проживали 
на этих территориях, – а это, выражаясь 
сегодняшним языком, три области, – 
так вот, эти люди считали и называли 
себя русскими и православными. Все 
это есть в архивах. Поэтому говорить 
о русских как о некоренном народе 
не просто некорректно, это смешно и 
глупо. Это не соответствует истории 
абсолютно.

Само по себе деление на коренные 
и некоренные, первосортные кате-
гории людей, второсортные и так да-
лее – это уже точно совершенно смахи-
вает, напоминает теорию и практику 
нацистской Германии.

«БУДУТ МЕРИТЬ  
ЧЕРЕПА ЦИРКУЛЕМ?»
– А как быть людям со смешанной 

кровью? – продолжил мысль Влади-
мир Путин. – Сам Зеленский – еврей 
по национальности. Я не знаю, у него, 
может быть, там кровь намешанная. 
Что делать вот с этими людьми? Их 
что, будут сейчас, как в нацистской 
Германии, – мерить им черепа, дру-
гие части тела циркулем? И опреде-
лять, как там определяли настоящего 
арийца и ненастоящего? Так здесь бу-
дут определять настоящего украинца 
и ненастоящего?

Я видел этот проект, одна из статей 
звучит примерно так: коренные наро-
ды не могут подвергаться дискрими-
нации. А некоренные, значит, могут? 
В том числе и русские, но речь идет 
не только о русских: румыны, поляки, 
венгры... Это же вопрос большой. Это 
абсолютно неприемлемо. Не соответ-
ствует никаким нормам международ-
ного гуманитарного права.

Это для всех плохо, но для русского 
народа это имеет особое значение. 
Если взять перепись населения со-
ветского периода, это же миллионы 
людей. Никто не захочет быть людьми 
второго сорта. Я уже не говорю о дис-
криминации по языку и по другим 
составляющим нормальной жизни 

человека. Но это приведет к тому, что 
сотни тысяч, а может быть, даже мил-
лионы вынуждены будут либо уехать, 
не желая быть людьми второго сорта, 
либо начнут себя переписывать как-
то по-другому.

– Была ли реакция международных 
организаций?

– Ничего об этом не известно. Смею 
предположить, что никакой реакции 
и не будет. Потому что для России 
строят отношения со стороны с Украи-
ной таким образом: Украину создают 
как антипод России. Поэтому предпо-
читают ее не задевать, не замечать 
ничего. В том числе и свастики, с ко-
торыми по городам Украины ходят 
неонацисты.

Владимир ПУТИН:

Владимир Путин вместе с Патриархом Московским и всея Руси Кириллом посетил 
в Третьяковской галерее выставки «История России глазами художников. 
К 800-летию со дня рождения Александра Невского» и «Мечты о свободе. 
Романтизм в России и Германии».

 ■ Накануне Зеленский 
и Байден обсуждали вхож-
дение Украины в Северо-
атлантический альянс. Ка-
кими будут последствия?

 ● О планах Незалежной 
вступить в НАТО

– Все так немножко посме-
иваются над Зеленским, го-
ворят: «Ну все это болтовня, 
ничего здесь не будет», – и так 
далее. Сейчас американские 
партнеры говорят, что ниче-
го не обещали украинцам. Не 
украинцам, а украинскому ру-
ководству, в том числе прези-
денту Зеленскому. Откуда мы 
это знаем? А может быть, они 
(США) ему (Зеленскому) про-
сто сказали: «А знаешь что? 
Ты рановато вылез (накану-
не саммита Россия – США). 
Рано еще об этом говорить. 
И не к месту ты вылез, потому 
что сейчас намечается встреча 
на высшем уровне двух пре-
зидентов. Что ты нам меша-
ешь? Портишь нам обстановку 
перед саммитом? Помолчать 
не мог несколько дней?

На самом деле можно себе 
представить, что план вступле-
ния Украины в НАТО обсужда-
ется. Во всяком случае никто 
не говорит нет.

Те 50 процентов на Украине, 
кто не хочет в  НАТО, – это ум-
ные люди. Они не хотят стать 
разменной монетой и пушеч-
ным мясом.

 ● О «хороших» отношениях
– Представим себе, что Укра-

ина станет членом НАТО: под-
летное время ракеты от Харь-
кова или Днепропетровска до 
центральной части России, 
до Москвы уменьшится до се-
ми – десяти минут. Это для нас 
красная линия или нет?

Расширение НАТО на Вос-
ток и приближение инфра-
структуры к нашим границам 
имеет практическое значение 
для России. Вот Польша, Ру-
мыния стали членами НАТО, 
американцы легко договори-
лись о размещении там си-
стем ПВО. Но пусковые уста-
новки этих систем могут быть 
использованы для ударных 

комплексов, которые дости-
гают центра России, включая 
Москву, причем за очень ко-
роткое время. Они просто на-
плевали на наши интересы – и 
всё, в условиях хороших от-
ношений. Это для нас красная 
линия или нет?

Когда СССР разместил ра-
кеты на Кубе, их подлетное 
время до Вашингтона было 15 
минут. Это для США красная 
линия или нет?

Кто-то вообще должен об 
этом подумать? Подумать 
о  том, как мы должны реа-
гировать на то, что, по сути, 
предлагается и обсуждается.

 ● О чем говорить с прези-
дентом Украины?

– Нам всегда есть о чем го-
ворить, имея в виду, что мы 
соседи. Но сейчас дело даже 
не в этом уродливом проекте 
закона. А дело в том, что когда 
мы спросили на уровне адми-
нистрации, а о чем же предпо-
лагается поговорить, мы по-
лучили ответ. Вам покажется, 
может быть, это странным, но 

не думаю, что здесь какой-то 
секрет. В целом предлагалось 
говорить... о международной 
безопасности. Ну это, конечно, 
важный аспект ситуации в ми-
ре. Но мне думается, что у нас 
в двусторонних отношениях 
столько накопилось проблем, 
что нужно было бы говорить 
об этом.

 ● О скандальной форме для 
Евро-2020

– Украинцы прилепили к кон-
туру карты страны наш Крым. 
И добавили националистиче-
ский лозунг.

Здесь нет никакой новизны. 
Позиция украинских властей 
по поводу Крыма нам хорошо 
известна – они пренебрега-

ют волеизъявлением народа, 
волеизъявлением крымчан. 
Что тоже не очень вяжется 
с пониманием того, что такое 
демократия. Народ пришел 
на референдум, проголосо-
вал, выразил свое мнение, 
но украинские власти это не 
признают.

 ● О саммите с главой США
– Восстановить наши лич-

ные контакты, наладить пря-
мой диалог, создать реально 
функционирующие механизмы 
по тем направлениям, которые 
представляют взаимные инте-
ресы. Вопросы региональных 
конфликтов – Сирия, Ливия, 
вопросы, связанные с приро-
доохранной деятельностью, во-
просы глобального характера. 
Все темы важны.

«ПОДЛЕТНОЕ ВРЕМЯ РАКЕТЫ ОТ ХАРЬКОВА  
ДО МОСКВЫ УМЕНЬШИТСЯ ДО СЕМИ МИНУТ»

КРАСНЫЕ ЛИНИИ

МИЛЛИОНЫ УЕДУТ, НЕ ЖЕЛАЯ 
СТАТЬ ЛЮДЬМИ ВТОРОГО СОРТА

Состоялся телефонный разговор 
Владимира Путина с Председателем 
Европейского совета Шарлем Мишелем.

– Обстоятельно рассмотрены вопросы отношений России и  Ев-
ропейского союза, а также ряд актуальных международных про-
блем. В связи с предпринятыми Евросоюзом дополнительными 
мерами санкционного давления на Беларусь Владимир Путин 
подчеркнул контрпродуктивность такого подхода, как и в целом 
любых попыток вмешательства во внутренние дела этого суве-
ренного государства, – сообщает пресс-служба Кремля.

Что российский лидер заявил о стране-соседке и своем 
белорусском коллеге – на стр. 6.

МЕЖДУ ТЕМ
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 ■ Украинские власти хотят устро-
ить дискриминацию всем, кто не 
подходит по «национальному при-
знаку».

Российские депутаты 
призвали парламенты 
стран и европейские пар
ламентские организации 
осудить законодательную 
инициативу украинского 
лидера Владимира Зелен
ского.

– В Конституции Украины есть 
статья, которой «гарантируется 
свободное развитие, использова
ние и защита русского, других язы
ков национальных меньшинств». 
Это пустая декларация. Более того, 
под лозунгом «защиты украинско
го языка» фактически развернута 
травля русского и других народов. 
Украина называет себя демократи
ческой страной. А что за этой вы
веской? Наступление на права и 
свободы: закрыты оппозиционные 
СМИ и партии, люди преследуют
ся по политическим мотивам, на
рушаются права граждан, которые 

хотят говорить и учиться не только 
на украинском, но и на родном язы
ке, свободно на нем общаться, – за

явил Председатель Пар-
ламентского Собрания  
Союза Беларуси и Рос-
сии, спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин.

Во втором чтении Госду
ма приняла законопроект, 
который ужесточает санк
ции за езду в нетрезвом 
виде. 

– Усиление ответственности для 
пьяных водителей уменьшит чис
ло аварий на дорогах и количество 
жертв. Есть те, кто ранее уже совер
шил аварию в пьяном виде, в ре
зультате которой пострадали или 
погибли люди. После этого человек 
отбыл наказание и вновь сел за руль 
пьяным. С целью не допустить таких 
водителей за руль мы увеличиваем 
штрафы до 500 тысяч российских 
рублей и уголовную ответствен
ность от двух до трех лет. Все эти 
шаги уменьшат аварии на дорогах 
и количество жертв от пьяного во
дителя, – сказал Вячеслав Володин.

 ■ Чтобы сохранить культурный код 
нации, необходимо повысить пре-
стиж педагогической профессии, 
уверен первый заместитель 
Председателя Парламентского 
Собрания, председатель Пала-
ты представителей Владимир 
Андрейченко.

– В эпоху глобализации борьба 
за интеллектуальные ресурсы 
планеты обостряется до преде
ла. В этих условиях перспекти
вы обеспечения суверенитета, устой
чивого развития и народного единства 
напрямую зависят от человеческого 
капитала. Поскольку главным критери
ем его качества является образование, 
то создание образовательной системы 
нового типа, способной гибко реагиро
вать на вызовы времени, формулиру
ется в настоящее время как ключевая 
государственная задача во всем мире.

Необходимость перемен в образова
нии действительно назрела. Но это не 
означает, что мы должны отказаться 
от устоявшихся подходов в этой сфере, 
на практике доказавших свою эффек
тивность.

Культурный код нации формируется 
столетиями, но разрушить его мож
но всего за одно поколение. Поэтому 

гуманизация и гуманита
ризация – это не прихоть, 
а веление времени и маги
стральный путь развития 
образования.

Мы видим, что престиж 
педагогической профессии 
и авторитет педагога в обще
стве снижаются. Это проис
ходит прежде всего потому, 

что образование стало коммерциали
зироваться и вследствие этого воспри
ниматься людьми исключительно как 
услуга или товар. Но ведь профессия 
педагога требует большого самоотре
чения, и мы должны использовать все 
возможности, чтобы вернуть нашим 
учителям тот высокий статус, которого 
они на самом деле заслуживают.

Самое серьезное внимание следует 
уделить вопросам подготовки педа
гогических кадров. Случайных людей 
в этой профессии быть не должно. Ведь 
учителям приходится иметь дело с са
мой неизученной материей – челове
ческой душой.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

ОБРАЗОВАНИЮ НУЖНЫ ПЕРЕМЕНЫ
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Андрей БЕЛОУСОВ

 ■ Как сделать масс-медиа 
Союзного государства по-
пулярными у жителей Рос-
сии и Беларуси?

НЕ ДОГОНЯТЬ,  
А УПРЕЖДАТЬ
В Минске состоялось заседа-

ние Комиссии Парламентского 
Собрания по информационной 
политике. 

– Координация действий, 
совместные подходы к идеям, 
понятиям и будущему наших 
стран – это очень важно. Мы 
присутствуем в  череде этих 
событий, и нам крайне важна 
согласованность в противодей-
ствии враждебной нам идеоло-
гии и информационной поли-
тике, – заявил председатель 
комиссии Геннадий Давыдь-
ко. – Сама жизнь требует се-
годня от СМИ и законодателей 
адекватного анализа ситуации 
и предвидения ее дальнейшего 
развития, активного влияния на 
формирование союзной повест-
ки, борьбы на страницах газет 
и в телеэфире, а не только «ин-
формационного сопровождения 
союзного строительства», как 
это было десятилетия назад.

Участников встречи он при-
звал перейти от формата об-
мена мнениями и зачитывания 
отчетов о проделанной работе 
к острой дискуссии:

– Мы, депутаты, общаемся 
с избирателями, аккумулиру-
ем общественные запросы. 
И  все самые горячие темы 
должны присутствовать в ин-
формационной повестке со-
юзных СМИ.

Коллегу поддержал заме-
ститель председателя Ко-
миссии Парламентского Со-
брания Владимир Афонский. 
Он высказал уверенность, что 

сегодня у  союзных изданий 
есть реальная возможность 
через депутатов и сенаторов 
влиять на общественное мне-
ние и формировать его. И в ка-
честве примера привел тему, 
которую не один год 
поднимает в  Госду-
ме, – городской элек-
тротранспорт.

– То, что начина-
лось как благое дело, 
вылилось в пробле-
му: к общественному 
и  личному добави-
лись скутеры, вело-
сипеды и моноколе-
са. Электросамокаты способны 
развивать скорость до 60 ки-
лометров в час, на тротуарах 
велосипедисты создают угрозу 
пешеходам и так далее, – рас-
сказал парламентарий.

Предположить, что так будет, 
можно было давно. Но теперь 
депутатам приходится искать 
законодательное регулирова-
ние для комфорта всех участ-
ников дорожного движения 
вдогонку, вместо того чтобы 
одновременно со СМИ обозна-
чить возможные болевые темы 
на стадии роста.

СВОЙ ИНОСТРАНЕЦ
ТРО Союза осуществля-

ет вещание и производство 
программ телевизионного ка-
нала Союзного государства 
«БелРос» и в сотрудничестве 
с  творческими коллективами 
других телекомпаний и радио-
станций изготавливает тема-
тические программы. Что по-
может ему стать влиятельным 
медиа? Ответ на этот вопрос 

специалисты ищут уже не пер-
вый год. На этот раз обсудили 
статус организации на терри-
тории Беларуси.

– По белорусским законам 
ТРО как СМИ, зарегистриро-

ванное на террито-
рии России, считает-
ся иностранным. Это 
создает проблемы 
для работы: нужна 
аккредитация МИД 
Беларуси для тех, кто 
создает контент, и так 
далее. Мое мнение:  
в белорусском зако-
нодательстве долж-

ны быть прописаны не только 
национальные и  иностран-
ные масс-медиа – участники 
информационного рынка, но  
и союзные, – очертил пробле-
му председатель ТРО Союза 
Николай Ефимович.

Эту позицию поддерживает 
и Мининформ Беларуси. По 
словам первого заместите-
ля министра Андрея Кунце-
вича, развивать ТРО нужно 
по аналогии с МТРК «Мир», 
у которой в Минске работает 
полноценное представитель-
ство с юридическим лицом.

ГАЗЕТА ПРОТИВ 
СЕТЕЙ
И этому спору не 

один год. Депутаты 
вместе с руководите-
лями союзных СМИ 
обсудили преимуще-
ства и  недостатки 
продвижения инфор-
мации традиционным 
способом и в сети. По-
водом стало предложе-

ние пересмотреть бумажные ти-
ражи изданий, финансируемых 
из союзного бюджета, в пользу 
цифрового формата.

– Конечно, мы за самое ши-
рокое продвижение союзной 
информации в интернете, – за-
явил Андрей Кунцевич. – Но 
эта работа нисколько не проти-
воречит важности и востребо-
ванности традиционных СМИ. 
У союзных газет и журналов 
сложился пул читателей. По-
требители печатного слова 
практически не пересекаются 

с теми, кто черпает информа-
цию из сети.

Сошлись во мнении, что  
и депутатам, и масс-медиа 
необходимо объединить силы 
в противодействии недосто-
верной информации в интер-
нете. Для этого необходимо 
усилить роль союзных средств 
массовой информации в созда-
нии позитивного интеграцион-
ного контента для продвижения 
его в традиционных изданиях, 
интернет-версиях и социаль-
ных сетях.

Член Комиссии Парламентского Собрания, российский 
сенатор Маргарита Павлова пригласила коллег в свой регион:

– Давайте проведем следующую нашу комиссию в Челябин-
ске. И не будем ограничиваться лишь 
повесткой парламентской работы, 
а организуем пресс-тур для журна-
листов из двух стран или соберем 

форум региональных журнали-
стов. Думаю, это будет очень 
полезно.

Свои слова парламента-
рий подкрепила символи-
ческими подарками, ко-
торые вручила Геннадию 

Давыдько. Это памятная 
медаль с частичкой челябин-
ского метеорита и картина 
с видами Южного Урала.
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СОЮЗНОЕ СЛОВО  
ДОЛЖНО БЫТЬ ВЕСКИМ

ЧЕТВЕРТАЯ ВЛАСТЬ

БЕ
ЛТ

А

ФОРУМ 
ЖУРНАЛИСТОВ

Канал «БелРос» рассказывает 
о наших странах в новостях 
и программах. Включайте!

Вячеслав ВОЛОДИН:

РАЗВЕРНУТА ТРАВЛЯ РУССКОГО НАРОДА
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Совместное производство чудо-
действенного белка наладят в Со-
юзном государстве.

Ученые Союзного государства скоро 
могут вновь вернуться к исследова-
нию уникального белка – лактофер-
рина. Этот проект был долгое время 
заморожен, но интерес к нему появил-
ся вновь после выездного заседания 
Комиссии Парламентского Собрания 
по экономической политике. Оно про-
шло в Великом Новгороде.

ОТ РАКА И ИНСУЛЬТА
Парламентарии посетили местное 

предприятие «Лактис». Там уже рабо-
тают с чудо-белком лактоферрином. 
Это вещество выделяют из опреде-
ленной формации козьего молока. 
Получаемый продукт повышает имму-
нитет, снижает риск инсультов и ин-
фарктов и даже помогает бороться 
с ростом раковых опухолей. Компо-
нент способен сделать настоящий про-
рыв и в фармацевтике. Но необходимо 
масштабное исследование.

Парламентарии несколько лет на-
зад уже инициировали разработку 
союзной программы 
по лактоферрину, 
но она забуксова-
ла. Председатель 
комиссии Сергей 
Митин предложил 
как можно скорее 
вернуться к про-
екту:

– Нужно еще раз 
встретиться с раз-
работчиками, узнать об их желании 
осуществлять ее в новой редакции, 
чтобы воспользоваться результатами 
научно-исследовательской деятель-
ности, которая проведена на первом 
этапе.

В проекте заинтересован и реги-
он – Новгородская область. Да и само 
предприятие «Лактис» могло бы стать 
активным участником реализации.

– Надо активнее привлекать субъ-
екты Российской Федерации к вы-
полнению программ, которые фи-
нансируются из бюджета Союзного 
государства. Сделать эти проекты в 
большей степени региональными, 
чем отраслевыми, – предложил Сер-
гей Митин.

ТРОЕ ИЗ РАЗРАБОТКИ
– Задача сегодняшней комиссии – 

определение тех экономических 
и социальных программ Союзного 
государства, которые будут финан-
сироваться из союзного бюджета, – 
открыл заседание Сергей Митин. – 
Их концепции рассмотрели и на 60-й 
сессии Парламентского Собрания 
16  июня в Москве и Минске.

Парламентарии познакомились 
с несколькими проектами, которые 
находятся в разработке.

– Мы видим, что три концепции 
в высокой степени готовности. У них 
есть все шансы попасть в бюджет. По 
всем остальным программам необ-
ходимо мобилизоваться, поставить 
четкие задачи по временным рамкам, 
дальнейшей деятельности и согласо-

ванию, – отметила начальник Депар-
тамента экономики и отраслевых 
программ Постоянного Комитета 
Союзного государства Светлана 
Иванова.

Речь идет о «Комплексе-СГ», «Компо-
ненте-Ф» и «Союз-Биомембранах».

На программу дистанционного 
зондирования Земли «Комплекс-СГ» 
в 2022 году потребуется выделить 

158 миллионов российских рублей. 
Российско-белорусские исследования 
позволят создать и запустить в космос 
группу спутников. Они будут в  ре-
альном времени передавать инфор- 
мацию о том, что происходит на на-
шей планете. Готовят ее в «Роскос-
мосе».

«Компонент-Ф» тоже претендует 
на включение в бюджет следующего 
года. Остались буквально последние 
штрихи.

– Я ожидал, что мы согласуем ее на 
прошлой неделе с Минфином, но по-
лучили замечания стилистического 
характера, – рассказал научный со-
трудник Института общей физики 
имени Прохорова РАН Борис Лево-
нович.

Разработчики уверены, что она смо-
жет вывести науку фотонику в наших 
странах на новый уровень. Наработки 
дадут толчок для развития оптоэлек-
троники и оптотехники, которые при-
меняют в медицине, светотехнике, 
солнечной энергетике и так далее.

О медицине нового поколения гово-
рят разработчики программы «Союз-
Биомембраны». Ученые из России 
и Беларуси планируют изучать мем-
бранные белки и создавать высоко-
технологичную продукцию, которую 
внедрят в разработку лекарств.

Леонид БРИЧ, заместитель предсе-
дателя Комиссии Парламентского Со-
брания по экономической политике:

– Основным вопросом стали программы, которые мы вы-
носим на рассмотрение сессии Парламентского Собрания. 
Мы увидели незаконченные проекты и выработали позицию, 
как нам действовать дальше, определили свои возможности.

Людмила НИЖЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-

ского Собрания по бюджету и финансам:
– Как финансист внесу маленький акцент. Стороны вы-

полнили обязательства, необходимые платежи в союзный 
бюджет внесены. Следовательно, полномочия и ответствен-
ность в большей мере сейчас на департаменте, который 
работает с исполнителями. Надо, чтобы к заседаниям у нас 
была информация о причинах переноса программ. 

 ■ «Стволовые клетки – 2» 
придется согласовывать 
заново.

На шаг назад вынуждены 
отступить разработчики важ-
ной союзной программы. Дело 
в том, что с 1 июля в России 
вступает в силу закон о при-
менении клеточных медпро-
дуктов.

– Вынуждены начать этап 
согласования с нуля, – сказа-
ла заместитель директора 
Департамента науки и инно-
вационного развития здра-
воохранения Мин здрава Рос-
сии Оксана Фомичева.

Придется пойти по инстанци-
ям и с белорусской стороны.

– Концепция приобрела не-
сколько иной вид, и соответ-
ственно ее согласование долж-
но опять пройти по полному 
кругу. То есть если раньше мы 
заходили только в Минфин, сей-
час необходима дополнительная 
координация со всеми осталь-
ными исполнительными орга-
нами власти, поскольку в кон-
цепцию внесены существенные 
изменения, – пояснила началь-
ник отдела науки Минздрава 
Беларуси Маргарита Досина.

«Стволовые клетки – 2» – 
одна из важнейших программ. 
Она позволит сформировать в 
Союзном государстве новое 
направление здравоохране-
ния, так называемую регене-
ративную медицину. Это может 
спасти тысячи жизней.

Не готова пока и программа 
«Преодоление».

– Согласуем лишь в ближай-
шие две недели. Сейчас устра-
няем замечания Минфина, ка-
сающиеся вопроса привлечения 
внебюджетных источников, – 
объяснила заместитель дирек-

тора Департамента организа-
ции экстренной медицинской 
помощи и управления риска-
ми здоровью Минздрава Рос-
сии Елена Бойко.

Суть «Преодоления» в раз-
работке технологий, которые 
в будущем помогут выявить 
и  обойти устойчивость от-
дельных микроорганизмов 
к  лекарствам, в  частности 
к антибиотикам. Что повысит 
эффективность лечения.

– Среди перспективных на-
правлений, которые способны 
сыграть важную роль в бли-

жайшее время, я бы отмети-
ла «ДНК-идентификацию – 2». 
Эта программа дала свой поло-
жительный эффект, в первую 
очередь в России. Концепция 
уже находится в Следствен-
ном комитете России. Если 
ее поддержат, их отчет ста-
нет ступенью для ее дальней-
шего развития. Точно так же 
есть наметки по продолже-
нию программы «Комбикорм», 
по которой есть положитель-
ные результаты, – рассказа-
ла начальник Департамен-
та экономики и отраслевых 
программ Постоянного Ко-
митета Светлана Иванова.

ИСТИНА В МОЛОКЕ
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РЕГЕНЕРАЦИЯ ПО НОВОМУ КРУГУ В ПРОЦЕССЕ
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СОБРАНИЕ

Сергей РАЧКОВ, предсе-
датель Комиссии Парла-
ментского Собрания по во-
просам внешней политики:

– Запад пытается оторвать 
Беларусь от России. Это гео-
политическая стратегия. До 
того был неосуществив-
шийся сценарий «цветной 
революции»: блокирование 
предприятий, попытки организовать 
забастовки, вовлечь в протесты жен-

щин и молодежь. Но консоли-
дация нашего общества вокруг 
Главы государства остановила 
эти процессы, основной целью 
 которых было изменить поведе-
ние Беларуси, давно не устра-
ивающее Запад. Он желает, 
чтобы играли по его правилам, 
с чем мы концептуально не со-
гласны.

Кстати, такое давление накаляет об-
становку вокруг респуб лики, ведет к 

эскалации напряженности в Восточно-
Европейском регионе. В целом благо-
даря колоссальным усилиям Белару-
си последних десятилетий этот регион 
стал более спокойным и бе зопасным. 
Но теперь западным странам придется, 
видимо, прилагать старания самим.

Главная цель – это Россия, а мы вы-
ступаем лишь средством. Беларусь 
имеет весьма выгодное географи-
ческое положение, с одной стороны. 
С  другой  –  попытки дотянуться до 

России и изменить в том числе и ее 
политику: этот путь также лежит че-
рез республику. Поэтому мы всегда 
 взвешенно и осторожно реагировали на 
недружественные шаги стран  Запада, 
в первую очередь ЕС и США. Мы всегда 
просчитывали, насколько будут болез-
ненными для экономики наши ответные 
меры, и никогда не принимали реше-
ний, которые навредят нам самим. Мы 
рассчитывали на то, что Запад опом-
нится и начнет реализовывать более 
конструктивную политику в отношении 
Беларуси.
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Лактоферрин может 
любой продукт превратить 
в чудодейственный, 
считают ученые.
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 ■ Накануне встречи прези-
дентов России и США в Же-
неве Владимир Путин дал 
интервью. 

«ГОВОРИТ ОДНО,  
Я – ДРУГОЕ»
С вопроса о грядущем сам-

мите и начал интервью теле-
ведущий NBC:

– Президент Байден запро-
сил эту встречу, не выдвигал 
никаких условий. Это вас не 
удивило?

– Нет. У нас отношения дву-
сторонние деградировали до 
самой низкой планки за по-
следние годы. А все-таки есть 
вопросы, которые требуют 
сверки часов, определения 
каких-то позиций взаимных. 
Для того чтобы вопросы, пред-
ставляющие взаимный инте-
рес, решались эффективнее 
в интересах как Соединенных 
Штатов, так и России. Поэтому 
здесь нет ничего необычного. 
На самом деле мы, несмотря 
на такую, казалось бы, жест-
кую риторику, ожидали таких 
предложений, потому что вну-
триполитическая повестка в 
Штатах не давала нам возмож-
ности восстанавливать отно-
шения на каком-то приемле-
мом уровне. Это должно было 
состояться рано или поздно.

– Байдена интересует 
стабильность и предсказу-
емость. А вас?

– Это самая главная цен-
ность, можно сказать, в меж-
дународных делах. Если бы 
нам удалось…

– Но он ведь говорил, что 
это вы создаете нестабиль-

ность и это вы источник 
как раз таки непредсказу-
емости...

– Он говорит одно, я говорю 
другое. Может быть, когда-
то в чем-то наши риторики 

расходятся, но если вы спра-
шиваете сейчас мою точку 
зрения, то я  вам говорю,  
в чем она заключается: самая 
главная ценность в междуна-
родных отношениях – это ста-
бильность и предсказуемость. 
Мы со стороны, как я  счи-
таю, наших американских 
партнеров как раз этого и не  
видели в  предыдущие го-
ды. Какая же стабильность 
и предсказуемость, если мы 
вспомним события в Ливии 
в 2011 году, когда страну раз-
рушили?

Давайте вместе сядем, бу-
дем разговаривать, искать 
решения, искать компро-
миссы, приемлемые для всех 
сторон, – вот так достигается 
стабильность. Она не может 
быть достигнута навязывани-
ем одной точки зрения, «пра-
вильной» точки зрения, все 
остальные – «неправильные». 
Так же стабильность не до-
стигается.

СЛОВО –  
НЕ ВОРОБЕЙ
Президент США заявил, что 

согласен с точкой зрения рос-
сийского лидера.

– Ха-ха-ха, он прав, что от-
ношения в низшей точке, – 

так Джо Байден отреагировал 
на слова Владимира Путина  
о том, что отношения России 
и США находятся в худшем 
состоянии. Об этом он за-
явил на пресс-конференции 
после саммита G7.  –  
Будущее отношений зави-
сит от того, станет ли Россия 
действовать в соответствии с 
международными нормами. 
Вашингтон не ищет конфлик-
та с Москвой.

Также объяснил реше-
ние не проводить пресс-
конференцию вместе с Пре-
зидентом России:

– Это не соревнование, кто 
лучше выглядит на пресс-
конференции, и не попытка 
уязвить друг друга. Я хочу вы-
разиться предельно ясно об 
условиях наших отношений 
с Россией.

На вопросы: «Как вы думае-
те, почему Путин не изменил 
курс, несмотря на все усилия 
и бесконечные санкции со 
стороны США?», почему не 
обращает внимания на давле-
ние Вашингтона, Джо ответил 
доходчиво:

– Он – Владимир Путин.
Но после небольшой паузы 

все же уточнил:
– Не буду вдаваться в это. 

Мне надо сесть за стол пере-
говоров с ним. Буду рад потом 
с вами поговорить.

«ОН – ВЛАДИМИР ПУТИН»

ПРО ПРИЧАСТНОСТЬ  
РОССИЯН К КИБЕРАТАКАМ
– Но где же доказательства того, что это 

было сделано на самом деле? На такие  
бездоказательные обвинения я могу вам  
ответить: можете жаловаться в Междуна-
родную лигу сексуальных реформ. Вас это 
устроит?

ПРО ВСТРЕЧИ  
НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
– Если нужно выяснять отношения друг с 

другом и собачиться, как у нас говорят в Рос-
сии, ругаться, зачем тогда встречаться, время 
тратить?

ПРО ПОДАВЛЕНИЕ 
ИНАКОМЫСЛЯЩИХ
Владимир Путин указал на случаи в США, 

когда людей арестовывали за их политиче-
ские взгляды:

– У нас говорят: не пеняй на зеркало, коли 
рожа кривая. Это не о том, что с вами лич-
но что-то не так. Но если кто-то обвиняет 
нас в чем-то, я хочу сказать, почему бы вам  
не посмотреть на себя? Вы увидите в зер-
кале себя, а не нас. Я удивлен, что нас еще 
не обвиняют в провокации движения Black 
Lives Matter.

ПРО ТО, ЧТО НАТО  
«ИГРАЕТ В ОБОРОНУ»
– Ничего себе оборона! В период Совет-

ского Союза еще Горбачеву, он, слава богу, 
жив-здоров, спросите у него, устно, но все-
таки было обещано, что не будет расширения 
НАТО на Восток. Ну и где эти обещания? Две 
волны расширения…

– Где написано, где было закреплено 
это обещание?

– Вы молодец! Правильно, обманули ду-
рачка на четыре кулачка – у нас так в народе 
говорят. Надо все закреплять на бумаге.

 ■ «Его принуждали, его пуга-
ли? Ну почему вы не спросите-
то?» Президент России в ответ 
на навязчивые обвинения три 
раза повторил просьбу узнать 
правду у командира самолета 
RyanАir.

– Вы знали заранее, что будет 
принуждение к посадке авиалай-
нера, что арестуют двух людей, 
высадят из него и арестуют?

– Я об этом не знал. Я не знал 
ни о каком лайнере. И о людях, 
которые там были арестованы, 
тоже ничего не слышал. Узнал об 
этом из средств массовой инфор-
мации. Знать не знал о каких-то 
задержанных, понятия не имею. 
Для нас это не представляет ни-
какого интереса.

– Вы как будто бы согласны, 
одобряете такой поступок. Вы 
ведь встречались сразу после 
этого с Александром Лукашенко.

– Я не то чтобы одобряю и не то 
чтобы осуждаю. Так случилось. 
Я рассказывал недавно в одном из 
разговоров с европейским колле-
гой. Версия господина Лукашенко, 
которую он мне рассказал, заклю-
чается в том, что к ним самим по-
ступила информация, что на борту 
находится взрывное устройство. 
Они проинформировали пилота, 
не принуждали его к посадке, и 
пилот принял решение садиться  
в Минске. Вот и все.

– И вы верите, что это правда?
– А почему мне ему не верить? 

Вы спросите у пилота. Самое про-
стое – спросить у командира кора-

бля: тебя принуждали к посадке 
или нет? Спросите. Вы спраши-
вали у него? Что-то я ни разу не 
слышал интервью этого командира 
корабля, который сел в Минске. 
Почему бы его не спросить: тебя 
что, силой принуждали садить-
ся? Почему не спрашиваете-то? 
Это даже странно. Все обвиняют 
Лукашенко, а у пилота не спра-
шивают.

Вы знаете, я не могу не вспом-
нить другой случай подобного ро-
да, когда самолет президента Бо-
ливии по приказу американской 
администрации посадили в Ве-
не. Борт № 1 президента, вот так 
принудительно приказали сесть. 
Президента вывели из самолета, 
обыскали самолет, и вы об этом 
даже не вспоминаете. Вы считаете, 
это нормально? Там было хорошо, 
а Лукашенко поступил плохо?

Послушайте, давайте как-то бу-
дем говорить на одном языке и 
какими-то одинаковыми понятиями 
оперировать. Вот «Лукашенко – 
бандит». А там хорошо? Тогда в 
Боливии восприняли это как обще-
национальное унижение. Но все 
промолчали, чтобы не обострять 
отношения. Никто не вспомина-
ет. И это, кстати, не единствен-
ный случай. Не единственный!  
Ну так чего же Лукашенко? Если 
это он, значит, вы показали ему 
пример.

– Вы об этом говорили, но 
это совершенно другой при-
мер. Господин Президент, мы 
сейчас говорим о  коммерче-
ском рейсе. Смотрите, у  лю-

дей ведь должно быть пра-
во купить билет на самолет  
и спокойно прилететь, не боясь, 
что их собьет истребитель, что 
их не принудят к посадке, что не 
будут ссаживать и арестовывать 
журналистов.

– Послушайте меня. Я еще раз 
вам говорю то, что мне сказал Пре-
зидент Лукашенко. У меня нет ос-
нований ему не верить. Спросите 
у пилота, в конце концов. Третий 
раз вам говорю. Ну почему вы не 
спросите-то? Его принуждали, его 
пугали? То, что прошла информа-
ция о том, что на борту находится 
взрывное устройство, что люди, 
пассажиры, граждане, которые не 
имеют никакого отношения к по-
литике или к каким-то внутренним 
конфликтам, еще к чему-то, как-то 
могли воспринять это негативно, 
могли переживать на этот счет, 
конечно, это плохо. Чего же здесь 
хорошего? Мы, разумеется, осуж-
даем все, что связано с этим де-
лом: с международным террориз-
мом, с использованием воздушных 
судов и так далее. Конечно, мы 
против.

Вы мне сказали, что посад-
ка самолета с президентом Бо-
ливии – это другой случай. Дру-
гой, да. Только он хуже в десять 
раз, чем то, что было сдела-
но, если что-то было сделано,  
в Беларуси. И вы не хотите это 
просто признавать, пропускаете 
мимо ушей. И хотите, чтобы мил-
лионы людей во всем мире этого 
не замечали или забыли назавтра. 
Не получится.

КОРОТКО И ЕМКО«...А У ПИЛОТА НЕ СПРАШИВАЮТ?» РЕЗОННЫЙ 

Первое лицо Америки 
отличается своей 
категоричностью и жестким 
характером. Но идти 
напролом в политике у него 
не всегда получается.

ВОПРОС
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ МИД Беларуси ответил 
на нападки Запада о якобы 
перехвате борта RyanАir 
и дал слово задержанному 
оппозиционеру.

Министерство иностран-
ных дел Беларуси провело 
брифинг по ситуации с по-
садкой рейса авиакомпании 
RyanАir. Неожиданно для всех 
в нем участвовал... задержан-
ный Роман Протасевич. Тот 
самый, который год назад 
через телеграм-канал подби-
вал людей выходить на улицу,  
а теперь раскаялся.

СОГЛАСНО 
ПРОТОКОЛУ
Прежде чем Протасевичу 

дали слово, перед журнали-
стами выступили руководи-
тели нескольких ключевых 
ведомств. Директор депар-
тамента по авиации Мин-
транса Беларуси Артем 
Сикорский высказался по 
поводу запрета для самоле-
тов «Белавиа» летать над ев-
ропейскими странами:

– Это прямо противоречит 
Чикагской конвенции, уста-
навливающей принципы ра-
боты международной авиа-
ции. Белорусская сторона 
действовала согласно прото-
колу, проявив после посадки 
самолета максимальную от-
крытость.

Он опроверг информацию, 
будто бы никто не пытал-
ся связаться с Вильнюсом. 
В доказательство предъявил 
 запись телефонных перего-
воров.

– Однако похоже, что уста-
новление истины никого не 
интересует, кроме нашей 
страны,  – посетовал глава 
департамента.

Предельно конкретно вы-
ступил командующий ВВС 
Беларуси генерал-майор 
Игорь Голуб. Он назвал 
фейком утверждение, 
что «Боинг», следо-
вавший рейсом 
Афины  – Виль-
нюс, принуди-
ли к посадке 
с помощью 
военной 
авиации:

– Для перехвата самолета 
истребителю необходимо 
быть в точке нахождения объ-
екта, иными словами, нужен 
визуальный контакт. Но всем, 
в том числе в НАТО, прекрас-
но известно, что никакого пе-
рехвата не было, о чем прямо 
говорилось на их закрытых 
совещаниях.

Генерал показал все на-
глядно на слайдах, где видно: 
борт голландской компании 
находился на высоте около 
12 тысяч метров, белорусский 
истребитель – ниже на пару 
тысяч.

И вообще, как заявил ко-
мандующий, ближе чем на 50 
километров они друг к другу 
не приближались, в том числе 
и в момент разворота «Боин-
га» для посадки в аэропорту 
Минск-2. И все это четко за-
фиксировано.

Еще Голуб обратил внима-
ние на странное поведение 
пилота гражданского судна. 
Почему-то тот не стал сни-
жаться при приближении 
к  литовской границе, как 
 будто и не собирался при-
земляться в Вильнюсе. А уже 
после того как все-таки ока-
зался там, хранил непонятное 
молчание.

УЗНИК СОВЕСТИ
Обсудили и другие вопро-

сы, например о задержании 
польских граждан на терри-
тории Беларуси. Но журна-

листов больше всего интри-
говало появление Романа 
Протасевича, который вовсе 
не был похож на узника. У не-
го было явно приподнятое на-
строение, а первый же вопрос 
со стороны СМИ и подавно 
развеселил арестанта.

У Романа спросили, прав-
дива ли информация теле-
грам-каналов, что в тюрьме 
его лично избивал Александр 
Лукашенко.

– Спасибо, что начали с 
шутки, – сказал задержанный 
с широкой улыбкой. – Думаю, 
что и отвечать на ваш вопрос 

не стоит. Я в прекрасном 
состоянии, замечательно 
себя чувствую.

Он рассказал, откуда 
следы на руках, которые 

многие рассмотрели еще в са-
мом первом видео, снятом 
КГБ Беларуси после задер-
жания:

– Можете подойти и посмо-
треть на мои руки. На них 
были только следы от стяжек, 

когда меня задерживали. 
У  сотрудников на тот 

момент просто не бы-
ло наручников. Меня 
никто не бил, пальцем 
не тронул, и даже сы-

воротку правды не кололи. 
И я хочу обратиться к тем, 
кто эти слухи распростра-
няет. Мои родители сейчас 
в Польше, они находятся в 
информационном вакууме. 
Скажите, а что бы чувствова-
ли ваши родные, если бы им 
говорили, что вас пытают? 
Мама, папа, возвращайтесь 
домой!

Блогер заявил, что готов 
пройти любую независи-
мую медицинскую эксперти-
зу. Если, конечно, позволит 

следствие. И заверил собрав-
шихся, что абсолютно не тор-
говался за свою судьбу после 
ареста и не ставил никому 
никаких условий. А появле-
ние на этом брифинге – все-
цело его собственное жела-
ние.

По словам Романа, со сво-
ей девушкой россиянкой Со-
фией Сапегой он не виделся 
с момента задержания, так 
как «это не предусмотрено 
процессуальными действи-
ями».

ПРИНЕС ВРЕД, ТЕПЕРЬ ХОЧУ ИСПРАВИТЬ
Роман ПРОТАСЕВИЧ:

Андрей САВИНЫХ, заместитель Пред-
седателя Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России:

– Запрет пролета наших самолетов над 
территорией стран ЕС – это, в сущности, 
откровенное и такое демонстративное на-
рушение всех соглашений и международ-
ного права. Это просто феноменальная 
ситуация.

По сути дела, коллективный Запад сегодня нам демонстри-
рует полное пренебрежение законами, которые обязательны 
к исполнению с юридической точки зрения. И в этом плане 
ситуация выглядит очень и очень сложной. Потому что такое 
впечатление, что размывается сама основа международных 
правовых отношений. И чем этот процесс закончится сегодня, 
сложно предвосхищать.

ЧЕТКАЯ ПОЗИЦИЯ

БЕ
ЛТ

А

Затронул Протасевич тему бело-
русской оппозиции за границей. По 
его словам, положение «Пал Палыча 
Латушко в Польше очень плохо». (Па-
вел Латушко – экс-министр культуры 
Беларуси. – Прим. ред.). Им, мол, не-
довольны польские кураторы из-за 
его бездействия и неэффективности 
противостояния белорусской власти.

Предателем по отношению к бывшим 
собратьям по борьбе Протасевич себя 
не считает:

– Я и сейчас не изменил себе. Я не 
поддерживаю Президента Беларуси, 
хотя отношусь к нему с глубоким ува-
жением. Вы можете спросить, зачем 
же я тогда сотрудничаю с властями? 
Потому что я действительно принес 

большой вред стране, государству и хо-
чу это как-нибудь исправить. Вы что же 
не верите в мою искренность?

Кто-то ехидно спросил, почему же он 
не подошел к сотруднику КГБ перед 
взлетом злополучного рейса. Ведь он 
сам писал в соцсетях, что за ним начали 
следить еще в аэропорту.

Но парень, ничуть не смущаясь, ска-
зал: не уверен, что это были сотрудни-
ки белорусских спецслужб. И вообще, 
если верить Протасевичу, он полно-
стью разочаровался в противостоянии 
власти. И на самом деле хотел просто 
стать личным фотографом Светланы 
Тихановской (экс-кандидата в Прези-

денты Беларуси. – Прим. ред.), полно-
стью устранившись от политической 
деятельности.

– Единственное, что я всегда хотел, – 
это помогать людям! – сказал он. И на-
последок даже загадал «политическую 
загадку»: – Угадайте, кто эта дама, 
что жила за границей, призывала не 
платить налоги своему государству, 
протестовать против власти, создала 
за границей свое правительство и даже 
посольства?

Ответ казался очевидным – Светлана 
Тихановская. Но никто не угадал.

– Это австриячка Моника Унгер, ко-
торую посадили за государственную 

измену, – лучезарно улыбаясь, пояснил 
оппозиционер. Действительно, в 2019 
году лидера организации «Конфедера-
ция Австрии» приговорили к 14 годам 
тюрьмы.

Такая параллель из уст бывшего со-
ратника очень не понравится радикаль-
ной белорусской оппозиции. Впрочем, 
с него самого никто ответственности 
не снимает. Как напомнил на брифинге 
глава Следственного комитета Бела-
руси Дмитрий Гора, Роману предъяв-
лены обвинения по трем тяжким уго-
ловным статьям, которые тянут не на 
один год.

КТО-КТО ЗА ГРАНИЦЕЙ СИДИТ? ПРОВОДИМ ПАРАЛЛЕЛИ

Данные объективного контроля 
показывают, что ни белорусский 
вертолет Ми-24, ни истребитель 
МиГ-29 вплотную к гражданскому 
судну не приближались.

БЕЛТА

– Не верите в мою 
искренность?



18 июня / 2021 / № 268 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОСТРАЯ

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Ковидные ограничения на на-
земной границе России и Беларуси 
бывают порой чрезмерными.

ШЛАГБАУМ ПРИЗАКРЫТ
И все же самолеты летают. Поез-

да ходят. К традиционным составам 
недавно добавили стремительную 
«Ласточку». На отдельных участках 
эти экспрессы, в фирменной раскрас-
ке, разгоняются до 160 километров 
в час. В итоге дорога от столицы до 
столицы занимает меньше семи ча-
сов. Красота!

Покупай билет – и вперед: хочешь  
в Минск, хочешь – в Москву. Только 
ПЦР-тест с собой не забудь. Это един-
ственное обязательное условие. Без 
него не пустят в поезд. В остальном 
свобода полная – никаких ограниче-
ний.

На автодорогах, увы, иначе. На ма-
шине или просто на своих двоих гра-
ницу только лишь по своему хотению 
не пересечешь. На пунктах пропуска 
до сих пор дежурят бдительные наря-
ды пограничников, причем с россий-
ской стороны. Белорусских зеленых 
фуражек, как заверили в посольстве 
рес публики, там нет, лишний раз 
напомнив, что Беларусь с началом 
пандемии границу с Россией вообще 
не перекрывала, это сделала только 
Москва. Хотя ограничительные меры, 
с определенными допусками, про-
должают действовать с обеих сторон.

Наглухо граница не закрыта. Но 
пропускают только тех, кто по ре-
шению властей имеет на это право. 
Если вы не входите в разрешитель-
ную квоту, путь вам могут перекрыть. 
То есть поездом и самолетом можно 
без проблем, а по земле – извините. 
Какой-то не очень логичный расклад. 
Все мы люди. И порой случаются та-
кие жизненные ситуации, когда по-
езд и самолет как вариант отпадают,  
а пересечь границу все равно очень 
надо, но только по земле, а тебе на 
КПП говорят вдруг – «ни-и-зя».

НЕПРЕОДОЛИМЫЙ РУБЕЖ
Вот один лишь пример. У минчани-

на, родившегося в России, в Брянской 
области умерла мама. Это случилось 
еще до пандемии, поэтому на похоро-
ны он ездил без всяких проблем. Слож-
ности возникли, когда решил поста-
вить памятник на могиле. Заказал его 
в Минске. Памятник основательный. 
Весит немало. В сумку, естественно, не 
войдет, чтобы доставить его к месту 
на поезде. И в самолет его не пропу-
стят – слишком тяжелый для допусти-
мого багажа. Оставалось одно: везти 
на машине. На КПП его остановили 
и не пропускают. Ничто не помога-
ло: ни словесные уговоры, ни другие 
варианты. Погранцы держали рубеж 
неотступно. И оставались тактично-
непреклонными:

– Мы вас по-человечески очень хо-
рошо понимаем, – отвечали они. – Но 
и нас поймите: вашего случая нет 
в официальном, обозначенном в по-
становлении Правительства списке 
причин, разрешенных для въезда 
в страну. Так что, извините, пропу-
стить не можем.

На дворе лето. Самое подходящее 
время для установки памятника. Не 

зимой же делать – сугробы по колено, 
земля промерзает насквозь. Логично? 
Логично. Но нельзя, вот и все. На 
поезде и самолете – пожалуйста. А 
по земле – сразу шлагбаум. И когда 
он окончательно поднимется – поди 
угадай. По прикидкам ученых, кол-
лективный иммунитет, чтобы мож-
но было устранить барьеры, сфор-

мируется после вакцинирования не 
менее 60 процентов населения. При 
нынешней статистике прививочной 
кампании – явно не раньше середины 
осени. И для скольких еще людей, 
которым очень надо будет попасть 
из Беларуси в Россию, за это время 
наземный погранрубеж окажется не-
преодолимым?

Впрочем, тут тоже, наверное, на 
кого нарвешься. Минчанину с па-
мятником в какой-то мере не повез-
ло – слишком принципиальные по-
пались погранцы. Если разобраться, 
такими они и должны быть на своем 
посту. Хотя порой перегибают палку 
в бдительном рвении. Пример? По-
жалуйста.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР
Семья белорусов – муж с женой – 

давно живут и работают в России. 
Недвижимостью успели обзаве-
стись – построили дом в ближнем Под-
московье. То есть все у них в ажуре, ни 
под какие ограничения на пересече-
ние наземной границы не подпадают. 
И что вы думаете, на 9 Мая поехали 
к родне в Минск, а когда возвращались 
обратно, их машину тормознули на 
российском КПП.

– Что случилось? Все документы 
и разрешения у нас в порядке.

– Не пропущу, вот и все, – отвечал 
инспектор.

Разговор в таком духе шел минут 
десять. После чего муж пошел к стар-
шему наряда.

– А какие проблемы? – пожал тот 
плечами. – Проезжайте, конечно.

Закон – законом, но человеческий 
фактор еще никто не отменял. А он 
порой бывает непреодолимым во-
преки даже официально допустимым 
правилам. Не окажись вдруг стар-
шего на месте, что белорусы тогда 
бы делали? Наверное, поехали бы 
обратно в Минск, пересаживаться 
на поезд или самолет, только потому, 
что инспектору на КПП что-то вдруг 
не понравилось.

 ■ Закрытие проезда год назад 
для многих стало шоком.

Справедливости ради надо сказать, 
что по мере ослабления пандемии 
ограничения на проезд смягчились. 
Поначалу же, напомним, вообще бы-
ла стена.

С нуля часов 18 марта 2020 года 
Россия закрыла наземную границу. 
Пускали только дипломатов и води-
телей-дальнобойщиков. Для многих 
белорусов это стало шоком. Вспоми-
наю, как на КПП на границе Смолен-
ской области пытались сообразить, 
как быть, трое друзей: они уже не один 

год работали в России, куда теперь не 
могли попасть.

Студента-белоруса, учившегося 
в Смоленске, до КПП подвез на ма-
шине приятель.

– Смотри, обратно не пустим,  – 
преду предили его пограничники.

– Да знаю я уже, – с досадой мах-
нул рукой студент и зашагал пешком 
на родину.

Позже через наземную границу ста-
ли пускать студентов, обучающихся 
в России, и тех, кто здесь постоянно 
работает, имеет вид на жительство 
или едет лечиться. Плюс  – в  экс-
тренных случаях: тяжелая болезнь 

или смерть близкого родственника. 
Пропускаются также «лица, являю-
щиеся членами семьи (супругами, 
родителями, детьми, усыновителями, 
усыновленными), опекунами и попе-
чителями граждан России, при усло-
вии предъявления действительных 
документов», сообщает Погранслуж-
ба ФСБ.

С 21 сентября 2020 года Россия 
открыла воздушную границу с Бела-
русью, возобновив международные 
полеты из Москвы в Минск. С 8 фев-
раля 2021-го вернулось железнодо-
рожное сообщение между нашими 
странами. По воздуху и по рельсам – 
никаких проблем. Добраться может 
любой желающий.

ВДРУГ ВЫРОСЛА СТЕНА СТОП
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НА МОГИЛУ МАТЕРИ? НЕЛЬЗЯ

Перейти и проехать через 
КПП можно только  
по уважительной причине.

Водителей могут развернуть 
и отправить домой.
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 ■ В Беларуси также дей-
ствует свой свод ковид-
ных ограничений на пере-
движение. Их собираются 
смягчить.

По сообщениям информи-
рованных источников, Мини-
стерство здравоохранения 
республики подготовило из-
менения в  Постановление 
Совета Министров Белару-
си № 705 от 7 декабря 2020 
года. Оно устанавливает 
ограничения на въезд и вы-
езд из республики из-за ко-
ронавируса.

В нем, в частности, сказано, 
что с 21 декабря 2020 года 
временно приостанавлива-
ется пересечение границы 
на выезд из страны граж-
данами Беларуси, а  также 
иностранцами, имеющими 
разрешение на постоянное 
или временное проживание – 
в автодорожных пунктах про-
пуска, пунктах упрощенного 
пропуска, пунктах пропуска 
на железнодорожных вокза-
лах (станциях), пунктах про-
пуска в речных портах. От-

дельно оговаривается, что 
выезд может быть разрешен 
в исключительных случаях, 
связанных с чрезвычайными 
обстоятельствами, а также в 
целях обеспечения нацио-
нальных интересов Респу-
блики Беларусь по решению 
председателя Государствен-
ного пограничного комите-
та или уполномоченного им 
должностного лица. Никаких 
дополнительных оговорок на-
счет россиян там нет, за ис-
ключением транзитников.

Очевидно, что некоторые 
пункты постановления уже не 
соответствуют реалиям – на-
пример, про железнодорожное 
сообщение. Поезда между на-
шими странами ходят свобод-
но. Это же относится и к мерам 
самоизоляции, прописанным 
в постановлении достаточно 
жестко. Ясно, что необходимы 
корректировки.

В частности, как сообщается, 
Минздрав предложил Прави-
тельству снять запрет на выезд 
из Беларуси граждан страны 

наземным транспортом. При-
чем не только тех, кто уже 
вакцинировался, а всех. А за-
одно отменить требование 
о десятидневной самоизоля-
ции иностранцев по прибытии 
в Беларусь, если человек вак-
цинирован от коронавируса. 
Причем это касается любых 
вакцин, какого-то специального 
перечня не будет. Проект до-
кумента уже прошел юридиче-
скую экспертизу и передается 
на рассмотрение в республи-
канский Совмин. 

СВОД «ЗАПРЕЩАЛОК» ПОРА ИСПРАВЛЯТЬ

Геннадий ДАВЫДЬКО, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по информационной политике:

– Если бы мне кто-то внятно мог объ-
яснить, почему воздушные, железнодо-
рожные границы открыты, а для простых 
людей на автомобилях все еще действует 
постановление, которое было принято 
раньше? 

Почему его трудно отменить? Оставь-
те контроль на ковид, допустим, чтобы 
с тестом человек приезжал.

Человек, рожденный в России, везет 
надгробие на могилу матери, но оказы-
вается – цинично как звучит, – у него нет 
оснований для пересечения границы. Это 
могила матери не является основанием? 

Во всем должна быть все-таки целесо-
образность какая-то. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ НЕ ПУСКАЮТ НА РОДИНУ
 ■ В редакцию пришло очень сер-

дитое письмо от Александра Ефи-
мовича Пименова из города Сурож 
под Витебском. Он возмущен по-
граничными строгостями. Вот что 
он пишет:

– Мне 86 лет. Родился в Велижском 
районе Смоленской области. Малолет-
ний узник войны, ветеран труда. Сейчас 
живу в Суроже. В десяти километрах от 
города у деревни Сеньково стоит пост. 
То есть граница с Россией. В пятнадца-
ти километрах от него, уже на Смолен-
щине, моя родная деревня, где я жил 
с родителями. Там они и похоронены. 
Отец – участник войны, инвалид.

Дело, собственно, вот в чем. Я пере-
нес все ужасы концлагеря за колючей 
проволокой. Но тогда была война, фа-

шизм. Однако сейчас я тоже «узник» – 
меня не пускают на родину посетить 
могилу близких.

Я такой не один в Суроже и Витеб-
ске. И все обеспокоены, как попасть 
на кладбища. Это что, вирус – пре-
пятствие? 

Если сейчас нельзя открыть пол-
ностью наземную границу, сделайте 
уступку для тех людей, которые, как 
и я, родились и живут рядом с ней. В па-
спорте у нас все написано.

19 июня Троицкая поминальная роди-
тельская суббота. Хотя бы в этот день 
пусть нам разрешат спокойно посетить 
могилы родственников.

P.S. Вот такое письмо. Коммен-
тарии? А они не нужны. Кажется, 
гражданин уже все и так сказал. До-
бавить нечего.

А КАК У НАС?

ГЛАС НАРОДА ОФИЦИАЛЬНО

Посол России в Беларуси Ев-
гений ЛУКЬЯНОВ:

– Граница до 
сих пор под 
постановле-
нием Пра-
в и т е л ь с т в а 
России, и дей-
ствие этого 
документа по-
ка отменено 
не будет. Мо-
сква слышит сигнал Беларуси 
о скорейшем восстановлении 
транспортного сообщения. Его 
наладят, когда нормализуется 
эпидемиологическая ситуация 
в двух государствах.

БЕЛТА

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Уникальный экскурсион-
ный состав в Беларуси рас-
трогал участников событий 
и гостей.

«Поезд Победы» остано-
вился в Минске на рассвете. 
Встречали, как и полагается, 
с цветами, песнями и даже 
слезами на глазах. Одним из 
первых в вагоны заглянул ве-
теран Иван Синельщиков, 
которому скоро исполняется 
95 лет.

– Зашел внутрь и думаю: 
а куда все эти люди собра-
лись ехать? Да еще и в фор-
ме времен Великой Отече-
ственной. Не сразу понял, 
что это скульп туры. Я за свой 
век повидал немало военных 
диорам, музеев, выставок. 
Но «Поезд Победы» по на-
туралистичности превзошел 
все. Считаю, если молодое 
поколение тут побывает, 
никакие лекции, никакие 
книги и  фильмы им будут 
не нужны. Они на эмоцио-
нальном уровне все поймут, 
все прочувствуют. Мы ведь 
именно в таких поездах тог-
да и ездили!

В девяти вагонах живая 
хроника драматических 
событий нашей истории – 
от последних мирных не-
дель 1941-го до  победного 
мая 1945-го. Ни витрин, 
ни ограждений: экспонаты 
можно не только смотреть, 
но и трогать.

– Случайных пассажиров 
нет: все скульптуры соз-
давались по портретам ре-
альных советских бойцов. 
Внимательные посетители 
обязательно найдут зна-

комые лица,  – рассказала 
координатор творческой 
мастерской «Невский ба-
талист» Маргарита Попо-
ва, которая работала над 
созданием экспозиции.

Или знакомые ситуации. 
Как заместитель министра 
науки и высшего образо-
вания России Наталья Бо-
чарова. В вагонах она не 
смогла сдержать слез, когда 

смотрела на красноармейцев, 
которые наспех заполняют 
медальоны. Вспомнила о сво-
ем прадеде.

– Он уходил с Украины, 
а погиб в Ленинградской об-
ласти. Все, что от него оста-
лось, – такая же маленькая 
вещица.  Если каждый, про-
ходя через эту экспозицию, 
подумает о своих предках – 
фронтовиках, узниках конц-
лагерей, мирных жителях  
в оккупации, тружениках 
тыла и партизанах, значит, 
«Поезд Победы» идет по пра-
вильному пути, – призналась 
она.

– Символично, что поезд 
прибудет в Брест  накануне 
80-летия начала Великой 
Оте чественной вой ны. 
22 июня – день, когда евро-
пейская машина смерти во 
главе с гитлеровской Герма-
нией обрушилась на нашу 
страну, – сказал посол Рос-
сии в Беларуси Евгений 
 Лукьянов.  – Первыми по-
лучили удар белорусы. Мы 
понимаем теперь (хотя тог-
да этого обстоятельства не 
 осознавали реальные участ-
ники войны с агрессором), 
что именно 22 июня началась 
 дорога к 9 Мая 1945 года.

МОЛОДЕЖЬ ПОБЫВАЕТ В «ПОЕЗДЕ ПОБЕДЫ» 
И ЛУЧШЕ НАС ПОЙМЕТ

Ветеран Великой Отечественной:

Передвижной музей будет колесить по белорусским городам. Посмотреть сможет любой желающий.

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ
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Егор РЕДЧЕНКО

 ■ На VIII Форуме регионов Беларуси  
и России подпишут контрактов на 
700  миллионов долларов. Главной 
темой станет научное сотрудничество.

– До начала осталось меньше двух недель. 
Пройдет главное союзное событие с 29 июня  
по 1 июля в Московской области. В этом 
году основной темой станет научно-техни-
ческое сотрудничество в эпоху цифровиза-
ции.  Запланировано подписание контрак-
тов, соглашений, что всегда традиционно 
 является важным направлением в работе 
форума, – рассказала председатель Сове-
та Республики Наталья  Кочанова. – Часть 
 контрактов готова к подписанию, а дру-

гая на данный момент заключена. Мы на-
деемся, что достигнем запланированной 
суммы в 700 миллионов долларов. Более 
того, рассчитываем подписать контракты 
на более весомую цифру. Мы уже говорим 
о 900 миллионах.

Наталья Кочанова уверена, что форум 
пройдет на высоком уровне. Традиционно 
в нем участвуют главы государств. Алек-
сандр Лукашенко и  Владимир Путин 
всегда придавали этому событию большое 
значение.

Будет работать шесть секций. Парал-
лельно пройдет молодежный форум двух 
стран. Уже известно, что мероприятие со-
стоится в гибридной форме – онлайн и оф-
лайн.

НАШ СОЮЗ:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Военные наших стран приехали 
в Новороссийск на тактические 
учения «Славянское братство – 
2021».

До 19 июня солдаты из России, Бела-
руси и Сербии отработают сценарии со-
вместных действий по борьбе с терро-
ризмом. В частности, десантирование 
личного состава и грузов, преодоление 
водных преград, боевые стрельбы.

Беларусь представляют 350 воен-
нослужащих Витебского отдельного 
гвардейского воздушно-десантного со-
единения Сил специальных операций. 
Россию – 500 «личников» гвардейско-
го десантно-штурмового Кубанско-
го казачьего полка Новороссийского 
гвардейского десантно-штурмового 
горного соединения ВДВ. Из Сербии 
прибыло около ста человек личного 
состава.

Идет подготовка и к российско-бело-
русским учениям «Запад-2021», которые 
пройдут сразу на пяти полигонах. Коман-
дующий войсками ЗВО генерал-пол-
ковник Александр Журавлев уточнил:

– Отработаем опережающую готов-
ность систем управления и всех видов 
обеспечения, а также скрытое развер-
тывание необходимой группировки. 
Особое внимание будет уделяться 
совместному решению задач подраз-
делениями войск радиохимической  
и биологической защиты, инженерных 
войск, материально-технического обе-
спечения и военной полиции.

Российские и белорусские военные 
планируют в этом году провести рекорд-
ное количество совместных учений, 
которые станут еще и самыми массо-
выми. Совместно тренироваться будут 
саперные части, органы материально-
технического обеспечения, военные 
полицейские и комендантские подраз-
деления двух государств.

ДЕСАНТИРОВАЛИСЬ У МОРЯ ОБОРОНА

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Энергоблок № 1 Бел АЭС 
приняли в промышленную 
эксплуатацию.

Специально созданная ко
миссия подписала акт прием
ки пускового комплекса пер
вого энергоблока Белорусской 
АЭС. В тестовом режиме он 
работает уже с 7 ноября. Тогда 
дали разрешение на подъем 
электрической мощности до 
400 МВт. С этого времени про
водили испытания и готовили 
персонал.

Перед приемкой станция 
получила положительные за
ключения надзорных органов 
и лицензию МЧС на промыш
ленную эксплуатацию.

И только потом – на комис
сию. В ее состав вошли пред
ставители Минэнерго, МЧС, 
Госстандарта, Минстройархи
тектуры, Минприроды, Мин
здрава, МВД, Гродненского 
облисполкома, «Белэнерго», 
а также российских компаний 
«АСЭ», «Атомстройэкспорт», 
«Атомтехэнерго». Участвова
ли профильные специалисты 
и ученые.

Все подтвердили: энерго
блок работает идеально.

– Технологические систе
мы и оборудование готовы 

к работе на полной мощно
сти в 1200 МВт, – говорится 
в заключении.

На подходе и второй энер
гоблок. Он готов на 85 про
центов. Уже прошел гидрав
лические испытания первого 
и второго контуров. Следую
щий этап – горячая обкатка 
реакторной установки. C ее 
помощью подтвердят рабо
тоспособность оборудования 

реактора на рабочих 
параметрах. Запу
стить его намерены 
этой осенью.

Атомную электро
станцию с двумя ре
акторами общей 
мощностью 2400 
МВт строит в  Грод
ненской области 
«Ростатом» с привлечением 
средств российского креди

та – десять милли
ардов российских 
рублей. Аналогич
ных примеров по
мощи Беларуси 
извне нет, считает 
Госсекретарь Со-
юзного государ-
ства Дмитрий Ме-
зенцев:

– Взаимодействие Гос
концерна с  белорусскими 

партнерами – все это вновь 
подтвердило особые отноше
ния, которые показывают на 
протяжении многих и многих 
лет россияне и белорусы, реа
лизуя масштабный комплекс
ный проект. Значимость 
этого уникального объекта, 
обеспечение энергобезопас
ности братской страны стали 
гарантией успешного возве
дения БелАЭС в Островце.
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Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ России и Беларуси остает-
ся договориться только о пра-
вилах игры на энергорынке.

Нашим странам нужно согласо-
вать лишь одну дорожную инте-
грационную карту. По остальным 
найдено полное  понимание. Они 
«завизированы» обеими сторона-
ми. Возможно, их подпишут уже 
этой осенью.

– Одна интеграционная кар-
та остается несогласованной, 
как полуфабрикат. Это то, что 

связано с  энергоносителями,  
взаиморасчетами, ценами, ак-
цизами, – рассказал посол Рос- 
сии в Беларуси Евгений Лукья-
нов.

Он добавил, что дорожная кар-
та по налоговой политике в целом 
принята.

28 интеграционных карт раз-
рабатываются для углублен-
ной интеграции наших стран. 
По утвержденному в 2019 году 
проекту они предусматривают 
 создание  единого рынка, универ-
сальных Налогового и Граждан-
ского кодексов.

ИНТЕГРАЦИЯ

ВСКРЫЛИ ПОСЛЕДНЮЮ КАРТУ
ЭКОНОМИКА В ЦИФРЕ

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!

СОБЫТИЕ

Первая атомная станция 
в республике появилась 
благодаря успешному 
союзу с «Росатомом».

Бойцы отразят условную 
атаку террористов.
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 ■ Мощи благоверного кня-
зя Александра Невского от-
правят из Москвы в Минск.

– Александр Нев ский вос-
принимал себя как православ-
ного, а церковь после смерти 
причислила его к лику святых. 
Для верующих это большая 
радость – приложиться к мо-
щам и приобщиться благода-
ти, – говорит епископ Зеленоград-
ский  Савва.

Подготовка к крестному ходу нача-
лась в сентябре прошлого года. Тогда 
решили, что будет четыре маршру-
та. Первый – исторический – начался 
у храма Христа Спасителя в Москве 
и пройдет по местам жизни Александра 
Невского. Второй маршрут – из Воз-
несенской Давидовой пустыни в Бела-

русь, третий – из 
Ростова-на-Дону, 
а четвертый  – 
самый продол-
жительный  – из 
Екатеринбурга до 
Южно-Сахалин-
ска.

Благословение 
на крестный ход 
дал Патриарх Мо-
сковский и всея 
Руси Кирилл:

– Географический крест, который  
сотворят участники этих памятных 
мероприятий, призван осенить на-
шу землю и еще раз напомнить всем 
нам о духовных заветах благоверного 
князя.

Мощи князя побывают в 86 городах. 
География – от Бреста до Южно-Саха-
линска, а общая протяженность марш-
рута 25 тысяч километров.

В Беларуси почитают полководца. Он 
был женат на полоцкой княжне, а сы-
на Василия воспитывал в  Витебске.  
В Минске, Кобрине, Малой Горке есть ка-
федральные соборы благоверного князя.

– В Витебск святыня по падет 2 июля. 
Никаких ограничений для прихожан мы 
вводить не будем, – пояснил насто-
ятель храма святого благоверного 
князя Александра Невского в Минске 
Николай Киржач.

У мощей непростая судьба. Несколь-
ко раз они горели. Недавно историки 
нашли в гробнице князя документ, под-
тверждающий этот факт.

В 2021 году отмечается 800-летие со 
дня рождения Александра Невского. Он 
правил Новгородом, был также вели-
ким князем киевским и владимирским. 
В 20 лет полководец разгромил шве-
дов. А в 22 года возглавил знаменитую 
битву на Чудском озере, где его войско 
потопило ливонцев.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ

 ■ За одну тренировку на мор-
ских «выживаниях» космонавты 
теряют по три-четыре килограм-
ма. Но без такого фитнеса никак. 
Почему – рассказала жена звезд-
ного командира Юлия Новицкая.

На прошлой неделе в Подмосковье 
на определенных частотах звучало: 
«Я – «Океан», терплю бедствие, про-
извел привод нение…» Для людей по-
священных это означало, что в ЦПК 
начались так называемые морские 
выживания – отрабатывают действия 
при аварийном спуске на воду.

За 60 лет полетов в космос наши 
ребята приводнялись лишь однажды. 
45 лет назад Вячеслав Зудов и Ва-
лерий Рождественский сели в Ка-
захстане на полузамерзшее озеро 
Тенгиз. Самостоятельно выбраться не 
смогли. Едва не задохнулись. Только 
спустя 11 часов до них добрались 
спасатели.

Сейчас условия морских выжива-
ний максимально приближены к ре-
альным. Олег участвовал в них, на-
верное, раз пять и рассказывал, как 
это происходит. 

Объем спускаемого аппарата – все-
го шесть кубометров. В этом тесном 
пространстве должны поместиться 
три члена условного экипажа. Во вре-
мя тренировки им надо снять скафан-
дры, облачиться в полетный костюм, 
свитер, полетную куртку, теплоза-
щитный костюм (в таких космонавты 
выживают в зимнем лесу, как-нибудь 
расскажу об этом), а потом надеть 
на себя еще и водонепроницаемый 
гидрокостюм «Форель». Он выдер-
живает температуру от плюс 50 до 
минус 50 градусов.

Проделать все эти манипуляции 
и в обычных-то условиях непросто, 
а уж в замкнутом пространстве спу-
скаемой капсулы, где троим не то что 
выпрямиться нельзя, а даже развер-
нуться проблема… Говорят, за одну 
такую тренировку космонавты теряют 
в среднем три-четыре килограмма. 
Круче любого фитнеса!

Следующий этап тренировки  – 
в полной амуниции (у каждого еще 
должен быть пристегнут НАЗ – носи-
мый аварийный запас, а у командира, 
сверх того, рация и сигнальные сред-
ства) покинуть капсулу. Затем в воде, 
лежа на спине, сцепиться ногами друг 
с другом, образовав фигуру, похожую 
на звезду. Теперь можно перекусить. 
Правда, и здесь не все так просто. 
У космонавтов трехпалые перчатки, 
в которых, на мой взгляд, невозможно 
открывать упаковки и есть. Но как-то 
справляются.

Можно назвать морские «выжива-
ния» одной из самых сложных и экс-
тремальных тренировок. Хотя… мне 
кажется, что других у космонавтов 
просто не бывает.

ПРОИЗВОЖУ 
ПРИВОДНЕНИЕ

СВЯТОЙ ПУТЬ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России из-за роста 
заболеваемости коро-
навирусом опять вводят 
ограничительные меры. 
В Беларуси активизируют 
прививочную кампанию.

Последнюю неделю в 
России случаев заражения 
COVID-19 становится все 
больше. Сейчас это уже 
14 тысяч человек в сутки. 
До критических показате-
лей декабря, когда ежеднев-
но инфицировалось около 
30 тысяч, пока далеко. Но 
власти крупных городов, 
где больше всего больных, 
решили действовать на опе-
режение.

В Москве выходные с со-
хранением зарплаты прод-
лили до 20 июня и реко-
мендовали работодателям 
перевести на удаленку до 
трети сотрудников и всех 
людей старше 65 лет. До 
этого же времени закрыли 
фуд-корты и детские игро-
вые комнаты. Бары и  ре-
стораны не будут работать 
с 23:00 до 6 утра. В парках 
запретили работу аттракци-
онов и пунктов проката. Мо-
сквичам старшего возраста 
посоветовали воздержаться 

от поездок и посидеть дома 
или на даче.

– Врачи говорят, что мно-
го тяжелых больных. При-
чем не только среди пациен-
тов «традиционных» групп 
риска. Тяжело болеют мно-
гие люди среднего возраста 
и даже молодые. Не реаги-
ровать на такую ситуацию 
нельзя, – прокомментиро-
вал решение мэр столицы 
Сергей Собянин.

В Санкт-Петербурге, где 
сейчас проходит чемпионат 
мира по футболу, с 17 ию-
ня тоже перестали работать 
в ночное время рестораны, 

закрыли фуд-корты, кро-

ме тех, что расположены на 
вокзалах, в аэропортах и на 
автозаправках.

Медики объясняют 
всплеск заболеваемости от-
крытием границ, несоблю-
дением масочного режима 
и тем, что очень мало людей 
привилось. Пока полностью 
провакцинировано всего 
около десяти процентов рос-
сиян. Лидер в этом вопро-
се – Сейшельские острова, 
где прививку сделали более 
72 процентов граждан. Так-
же в топе ОАЭ, Сан-Марино, 
Бахрейн, Израиль.

– Надо активнее вакци-
нироваться. Пока мы не 
обеспечим действительно 

массовую вакцинацию, го-
род будет постоянно лихо-
радить, – предупредил Со-
бянин.

Для того чтобы напом-
нить людям о необходимо-
сти позаботиться о своем 
здоровье, придумали ло-
терею. Москвичи, кото-
рые придут на вакцина-
цию с 14 июня по 11 июля, 
могут выиграть автомо-
били стоимостью в  мил-
лион российских рублей.  
В Московской области среди 
привитых разыграют квар-
тиры. Акция продлится до 
25 июня, а главным призом 
станет просторная трешка 
в Серпухове.

Вакцинация сильно сни-
жает риск заражения, но 
не полностью. Одна из при-
чин в том, что вирус мути-
рует, появляются его но-
вые штаммы. Сейчас даже 
симптомы болезни могут 
быть другими. Например, 
не всегда теряется обоняние 
и есть кашель. Вместо этого 
начинает болеть горло и по-
является сильный насморк.

В Беларуси за сутки сейчас 
заражается больше 900 че-
ловек. Пока полностью при-
вито три процента населе-
ния. Но в планах Минздрава 
республики до конца года 
провакцинировать 60 про-
центов населения. Малопод-
вижным людям укол сдела-
ют на дому.
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ПО ДОБРУ ПО ЗДОРОВУ

800-ЛЕТИЕ

Александр КАРПОВ

 ■ В России ужесточили 
медкомиссии для покуп-
ки оружия.

Госдума России установи-
ла новый порядок обраще-
ния с оружием и боеприпа-
сами. Теперь их не смогут 
приобретать и хранить те, 
кто не прошел медицинское 
освидетельствование и не 
попал в специальный гос-
реестр.

Пока неясно, что будут 
считать противопоказания-
ми – их перечень и методи-
ку тестирования определит 
Правительство. Но «част-
никам» дорога точно закры-
та – комиссию смогут прово-
дить только государственные 
и муниципальные клиники. 
В обязательном порядке – 
психологическое тестирова-
ние и анализы на наркотики 
и психотропные вещества.

В законе прописали и ос-
нования для лишения че-

ловека «права на оружие» 
по результатам проведенных 
исследований.

А чтобы не было подде-
лок – все сразу в электрон-
ном виде. Заключения будут 
загружать в реестр Минздра-
ва и сразу отправлять уве-
домления в Росгвардию.

Для человека с противо-
показаниями путь один  – 
немедленно оружие сдать. 
В  следующий раз пройти 
медкомиссию можно будет не 
раньше чем через два месяца.

Новый порядок не позво-
лит получить лицензию чело-
веку с неустойчивой психи-
кой, считает Председатель 
Парламентского Собрания, 
спикер Госдумы России 
Вячеслав Володин:

– Справки покупают, обра-
щаться с оружием не умеют, 
и в результате человек сам 
может пострадать от этого. 
Новый порядок не позволит 
взять в руки оружие и тем 
более зарегистрировать его.

По его мнению, в первую 
очередь ограничения долж-
ны коснуться «новичков».

НЕТ СПРАВКИ – НЕТ РУЖЬЯ ЗАКОНЫ

До 20 июня площадки 
и парки развлечений в 
России будут на замке.
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 ■ Главный государственный праздник Рос-
сии регионы отметили с размахом. Если в про-
шлом году все ахнули, увидев самое большое  
в мире граффити на Саяно-Шушенской 
ГЭС, то в этом наблюдали за выходом флага  
в космическое пространство.

– Мы на высоте 26,6 тысячи метров! Я по-
здравляю всех, – с гордостью объявляет руко-
водитель компании «Стратонавтика» Денис 
Ефремов.

Почти 30 километров зонд с  фла-
гом России преодолел за два часа. 
Точка старта – аэродром Раздо-
лье во Владимирской обла-
сти. Организаторы призна-
ются, что самым сложным 
было согласовать маршрут 
полета, да и  переменчи-
вая погода могла подкинуть 
сюрпризов. Ветер стих бук-
вально за 15 минут до нача-
ла полета, а грозовая туча прошла  
в какой-то сотне метров.

– Российская Федерация – многонациональ-
ная свободная страна. Мы любим свою роди-
ну, гордимся ее достижениями. Все вместе 
строим и оберегаем Россию. Заботимся о ее 
укреплении и процветании, улучшении жизни 
и повышении благосостояния людей, – сказал 
спикер Госдумы, председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

Высоты 12 июня триколор брал различные. 
Московские школьники на Поклонной горе 
запускали в небо воздушных змеев в цветах 
государственного символа страны, а энтузи-
асты из Пятигорска всю ночь поднимались на 
гору Машук, чтобы с первыми лучами солнца 
развернуть флаг площадью полторы тысячи 
квадратных метров и спеть гимн.

– Это наша родина, наша страна, и мы ее 
обожаем! – признавались в любви России 
участники похода.

Двести литров краски и пять дней ушло  
у крымских художников на пятисотметровую 
картину, которая теперь украшает трассу «Тав-
рида». Флаг России мастера холста и кисти 
увидели в белых вершинах гор, синем море, 
плещущемся у их подножия, и бескрайних 
маковых полях на берегу.

– Проект рассчитан на несколько лет, за это 
время мы создадим вдоль трассы «Таврида» 
около 90 арт-объектов. Это будет самая круп-

ная в мире галерея стрит-арта протя-
женностью 250 километров, – по-

делился планами руководитель 
арт-кластера «Таврида» Сер-

гей Першин.
Во многих регионах про-

вели мастер-классы – учи-
ли готовить националь-

ные пироги. К  примеру, 
удмуртские перепечи, или 

открытые пирожки из пресно-
го ржаного теста с мясной, гриб-

ной или овощной начинкой, которые 
Бурановские бабушки возили на «Евровиде-
ние». Наесться до отвала ими можно было  
в деревне Зар-Вишур.

Ежегодно российское посольство в Белару-
си устраивает праздник и в Минске. В этом 
году в крипте Храма-памятника Всех Святых 

прошла церемония закладки 
капсулы с  землей с  мест 

успокоения белорусских 
воинов, погибших в 
Крымскую войну. От-
крылась выставка рос-
сийских и белорусских 
художников «Пора цве-
тения», а завершился 

день концертом.
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146,2 
МИЛЛИОНА ЖИТЕЛЕЙ

БОЛЬШЕ 160 
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

85 СУБЪЕКТОВ
11 ЧАСОВЫХ ПОЯСОВ

17,1 МИЛЛИОНА КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ОБЩАЯ ПЛОЩАДЬ
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Символ страны 
появился на Машуке.

И поднялся до 
невообразимых высот.

На Поклонной горе 
сотни мальчишек 
и девчонок 
запустили в небо 
воздушных змеев.

А в Волгограде 
с гордостью 

пронесли по городу 
стометровое знамя.

Минск гулял. Национальный 
ансамбль «Морошка» стал 
звездой братского праздника.

На трассе «Таврида»  
бело-лазорево-алый  
воплотили в гигантском 
арт-объекте.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ На Петербургском международном 
форуме были замечены сразу два по-
пулярных тиктокера: уроженец Рос-
сии  Даня Милохин и Беларуси – Алек-
сей Савко.

Если кто не знает, словом «тикто-
кер» называют тех, кто снимает для  
популярной международной соцсети 
TikТok, которая по загрузкам видео уже 
обогнала YouTube и Instagram. Впрочем, 
не важно, на каком именно ресурсе рас-
крутились видеоблогеры. Удивительно 
то, что молодые люди, не имеющие по-
рой нормального образования и широ-
кого кругозора, становятся в одночасье 
кумирами миллионов. Впрочем, бывает 
по-разному.

«УГАДАЙ, ГДЕ Я?»
Даня Милохин – суперзвезда, возник-

шая практически из ниоткуда. У него 
12,8 миллиона подписчиков в TikТok. 
Его опекает Дима Билан, он поет дуэ-
том с Тимати и Николаем Басковым. 
В 2020 году стал «Человеком года» по 
версии журнала GQ в номинации «От-
крытие года».

Родился Даня в 2001 году в Оренбур-
ге. С трех лет со старшим братом жил 
в детском доме – от них отказалась мать. 
Интересно, что поселился в той же ком-
нате, где раньше обитал будущий солист 
«Ласкового мая» Юра Шатунов.

Хлебнул паренек по полной програм-
ме. В 13 лет попав в приемную семью, 
удивился, что его не «воспитывают фи-
зически».

– Мне было непривычно, что за 
разные пакости – плохие оцен-
ки, подрался или другие детские 
шалости – не бьют, – вспоминал 
Даня. – Я понял, надо этим поль-
зоваться. Кучу проблем принес 
семье, полиция приезжала. Мно-
го гадостей  было.

Парень во что бы то ни стало 
решил стать видеоблоге-
ром и преуспел. «Угадай, 
где я? Я дома. Угадай, 
как я? Я в норме», – 
эти строки из пес-
ни Милохина стали 
девизом в тяжелые 
дни пандемии для 
миллионов подрост-
ков. После этого на не-
го обратили внимание 
солидные компании, пред-
ложив крупные контракты. 
Сирота вдруг стал получать 
больше двух миллионов рос-
сийских рублей в месяц (сей-
час значительно больше).

– Судя по всему, Даня дей-
ствительно добрый, пози-
тивный юноша, который пу-
блично раскаивается в своем 
прежнем образе жизни – во-
ровстве, пристрастии к ал-
коголю и наркотикам, – го-
ворит психолог Александра 
Синицына. – С другой стороны, 
для миллионов подростков он со-
мнительный пример, что можно 
безо всякой учебы добиться ко-
лоссального успеха. Тут уже задача 
родителей внушить правильные 
приоритеты своим чадам – у Да-
ни мамы с папой в детстве, на-
помню, не было. Ему просто очень 
повезло.

НЕВЫСОКАЯ ЗВЕЗДА
24-летний Алексей Савко, родив-

шийся в Гродненской области, обрел 
известность еще до блогерства. Имея 
рост всего 1 м 36 см, выделялся среди 
сверстников тягой к творчеству. Под 
псевдонимом MC Big Man выступал 
со своими хип-хоп-композициями на 
вечеринках, был ведущим в ночных 
клубах. В 2017 году окончил актерское 
отделение Гродненского колледжа ис-
кусств. И в том же году стал чемпио-
ном Беларуси по пауэрлифтингу среди 

инвалидов опорно-двигательного ап-
парата в категории до 60 килограм-
мов. Но настоящую популярность 
далеко за пределами Беларуси он 

получил, запустив свой канал в 
TikTok. У него около семи миллио-
нов подписчиков.
Заслуженный мастер спорта Бела-

руси утверждает, что негативно 
относится к блогерам, кото-

рые готовы ради успеха на 
любой скандал.

– Когда есть 
аудитория, ты 
несешь ответ-

ственность за свои 
действия, – объяснял 

Алексей журналистам 
на ПМЭФ. – Аудитория те-

бя любит и относится с ува-
жением. Так как ты для нее 
пример, «негативить» и по-
казывать, что ради достиже-
ния можно использовать 

разные грязные вещи, – 
плохая идея и позиция. Я 

за доброту и позитив.
Также Савко заявил,  

что не поддерживает «кра-
шеные ногти, платья и юбки, 
которые надевают мужчи-
ны, чтобы запилить фоточку 
в Instagram». 
Камешек в адрес Милохина? 

К слову, последний недавно по-
пытался оправдаться за экстра-

вагантные наряды перед роди-
телями своих подписчиков: «Не 
думайте, что мы хотим испортить 
ваших детей. Просто хотим, что-
бы было круто!»

Лицами YouTubе-канала SlivkiShow 
являются кот Куки и хомяк Степа. 
У  ресурса почти 3,5 миллиарда 
просмотров и 17,5 миллиона под-
писчиков. Есть еще два канала  
с переводом на английский и не-
мецкий. В месяц представителям 
фауны перепадает около 50 тысяч 
долларов. Ну и хозяину, наверное, 
что-то остается…

Интересно, что самая популярная 
тиктокерша на территории не только 
России, но и всего СНГ – уро-
женка Душанбе Дина Са-
ева. У нее около восьми 
миллионов подписчи-
ков. Фишка Ди-
ны  – танцы 

под национальные 
песни: «Я  ввела 

тренд снимать видео 
под аутентичные пес-

ни разных народностей: 
русские, дагестанские, тад-

жикские, аварские». И это сра-
ботало! Дина доказала, что, не 
используя шокирующий кон-
тент и дешевый хайп, можно 
обрести популярность и хорошо 
зарабатывать. По оценкам экс-
пертов, она получает пример-
но миллион российских рублей 
в месяц.

 ■ Аудитория 25-летнего блогера 
из Минска Влада Бумаги (это его 
настоящая фамилия!) давно пре-
высила население его страны.

Он обладатель бриллиантовой 
кнопки YouTube, которую получают 
лишь те, чья аудитория превысила 10 
миллионов человек. Сейчас – уже 15. 
И пусть его не позвали на ПМЭФ, зато 
молодой человек – номинант рейтин-
га «Форбс» «30 самых перспективных 
россиян до 30 лет» в категории «Но-
вые медиа». Также он известен как 
Влад А4, или просто А4.

В чем его формула успеха? На-
верное, в постоянном поиске. Чего 
он только не делал на своем кана-
ле – обертывал свое лицо в фольгу, 
учил девушек, как нравиться парням, 
бесился в батут-центре… Но также 
и оплачивал проезд незнакомым ба-
бушкам.

В противовес, пожалуй, большин-
ству блогеров категорически не ис-
пользует мат в своих роликах. И во-
обще сплошной «мистер позитив»: 
утверждает, что залог его успе-
ха – это много улыбаться, хоро-
шо спать, крепко обниматься 
и заниматься спортом.

Девушки его просто 
обожают, но  – увы: 
сердце Влада за-
нято. Он встреча-
ется с коллегой по 
цеху – красавицей 
блогершей Юлией 
Годуновой из Ель-
ска. Сейчас у нее 
свыше двух миллио-
нов подписчиков. Кстати, 
в отличие от Дани Милохина, ко-
торый учиться не хотел, окончила 
школу с серебряной медалью. А 

еще она в 2018 году удостоилась 
премии «Песня года Беларуси».

Что касается Влада, аудитория его 
канала «А4», к которому он привлек 
не только некоторых коллег, но и 
профессиональных монтажеров, 
операторов, пиарщиков и т.д., пре-
высила 30 миллионов. В 2020 году 
его компания «ЧЕТЫРЕАЧЕТЫРЕ» 
стала резидентом Парка высоких 
технологий. Она занимается раз-
работкой программного обеспече-
ния для аналитики состояния и ди-
намики зрительского интереса на 
видеоплатформах. А вы думали, что 
видеоблогерство – это что-то несе-
рьезное?
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ФОРМАТ А4 С КНОПКОЙ В СПИСКЕ «ФОРБС»

БОГАТЫЕ ЗВЕРУШКИ И КОРОЛЕВА НУ И НУ!

instagram.com/slivki.show.official
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ДАНЯ, BIG MAN И БУМАГА
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Животные  
давно  
и успешно 
конкурируют  
с красавицами  
в сети.
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Леша Савко начал карьеру со спорта.

Даня Милохин – раскрученный тиктокер.

Самый популярный блогер СНГ  
Влад Бумага – за крепкие отношения.



18 июня / 2021 / № 2614 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА 

Борис ОРЕХОВ

 ■ В Санкт-Петербурге со-
стоится больше всего мат-
чей первенства континента 
по футболу.

Это первый спортивный тур-
нир такого масштаба после пе-
рерыва на карантин. Он дол-
жен был пройти еще прошлым 
летом, однако вмешался ковид. 
Но и после переноса название 
решили не менять – Евро-2020.

Санкт-Петербург  – один из 
главных мест чемпионата. Он 
примет семь матчей, включая 
четвертьфинал. Это больше, 
чем в любом из десяти го-
родов, в которых состоятся 
игры первенства. Хотя изна-
чально в Питере предпола-
галось лишь четыре матча. 
Но затем к ним добавились 
еще три, перенесенные из 
Дублина. Ирландская сто-
рона не смогла гарантиро-
вать минимально допусти-
мую заполняемость трибун 
из-за сложной эпидемиоло-
гической обстановки. Санкт-
Петербург же твердо заявил, что 
справится. Заполняемость «Газ-
пром-Арены» будет пятидесяти-
процентной. То есть на каждом 
матче – минимум 32 тысячи зри-
телей. На трибунах их рассадят 
в шахматном порядке. 

Важный вопрос: выдержит 
ли знаменитое выдвижное по-
ле стадиона увеличившуюся 
вдвое нагрузку?

– Семь матчей – действительно 
много. Это вам скажет владелец 
любого стадиона. Но техниче-
ски поле на арене очень хоро-
шее. И у нас есть уверенность, 
что на каждой игре оно будет 
в безупречном состоянии, – за-
явил генеральный директор 
российского оргкомитета тур-
нира Алексей Сорокин.

Ожидается, что в Северной 
столице поддерживать свои 
коман ды будут как минимум 
70 тысяч зарубежных фанатов. 
По десять на каждую игру. Но это 
только предварительные цифры. 
Въехать в Россию они смогут без 
виз по паспорту болельщика. Та-
кая технология с успехом оправ-
дала себя еще во время чемпио-
ната мира – 2018. Но теперь им 
потребуется обязательно иметь 
при себе отрицательный тест на 
коронавирус.

Пандемия все же наложила от-
печаток на чемпионат. Развер-
нуться во всю ширь не позво-
ляют ковидные ограничения.

– Фан-зону на Конюшенной 
площади, которая будет функ-
ционировать весь чемпионат, 
смогут одновременно посещать 

не больше пяти тысяч человек. 
Столько рекомендовал Роспо-
требнадзор. Не так много, зато 
безопасно. На входе каждому 
будут измерять температуру, на 
самой площадке – соблюдать со-
циальную дистанцию и носить 
маски, – сообщил вице-губер-
натор Санкт-Петербурга Бо-
рис Пиотровский.

Для сравнения: во время ЧМ-
2018 в первый же день фан-зону 
на Конюшенной посетили почти 
67 тысяч человек. Что называет-
ся, почувствуйте разницу.

Группа сборной России досталась дей-
ствительно аховая: Бельгия – первый номер 
мирового рейтинга, вновь набравшая былую 
силу Дания и крепкий середняк Финляндия. 
Прогнозы экспертов весьма осторожны.

– Как далеко сборная продвинется на Ев-
ро – очень сложный вопрос. Конечно, шансы 
всегда есть, но будет непросто, – считает 
бывший министр спорта России Виталий 
Мутко.

– Предчувствия тревожные. Есть объек-
тивные моменты. По подбору исполните-
лей мы явно уступаем бельгийцам. С дат-
чанами будет нелегко,  – прогнозирует 

экс-нападающий сборной России и мо-
сковского «Спартака» Сергей Юран.

Зато бывший наставник ЦСКА и наци-
ональной команды Валерий Газзаев, на-
оборот, настроен оптимистично:

– На чемпионате мира мы попали в вось-
мерку. Теперь надо ставить задачу повы-
ше. Иначе зачем тогда вообще участвовать 
в таких турнирах?

Хочется надеяться, что его слова окажут-
ся в итоге ближе всего к истине. Прогнозы 
в спорте, впрочем, штука относительная. Все 
решит игра. И мяч, который всегда круглый. 
Вперед, Россия!

Скандалы, которыми сопровождается каждый крупный 
турнир, начались еще до старта. «Отличились» игроки 
из Украины. На футболки сборной нанесли контур стра-
ны вместе с Крымом. В России такой географический 
фортель восприняли спокойно. Владимир Путин, напри-
мер, заявил, что его не задел дизайн украинской формы:

– Здесь нет никакой новизны, позиция украинских 
властей по поводу Крыма нам известна.

– Прославлять страну стоит спортив-
ными достижениями на футбольном 
поле, а не националистическими ло-
зунгами. Что касается карты с Крымом 
на форме, это намеренное введение 
в заблуждение болельщиков не из-
менит истинное положение вещей. 
Крым вернулся домой больше семи 
лет назад. И футбольной клоунадой 
Киева не отменить решение жителей 
полуострова, – считает член Комис-
сии Парламентского Собрания по информационной 
политике Леонид Слуцкий.

Кто россиянам в самом деле подсуропил, так это дат-
чане. Отказались пустить российских болельщиков на 
матч Дания – Россия, который состоится в Копенгагене 
21 июня. Запрет был принят правительством страны. 
Ссылались то на ковид, то на опасения, что буйные, по 
их мнению, российские фанаты могут спровоцировать 
беспорядки и драки. Но ежику понятно, что это все лишь 
отговорки. На самом деле они таким образом подыгры-
вают своей сборной – эта игра может стать решающей в 
борьбе за одну из путевок в плей-офф. И хотят лишить 
российскую  команду какой бы то ни было поддержки 
трибун. Остальное все – разговоры.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ СЕМЕРКА «ДА ПУСТЬ СЕБЕ  
ПРИРИСУЮТ ХОТЬ АНТАРКТИДУ»

КОНФУЗ

ТРЕВОЖНЫЕ ПРЕДЧУВСТВИЯ РАСКЛАД СИЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В России представили но-
вый болид BR03 для гонок 
на выносливость. Его уже 
назвали автоматом Калаш-
никова на колесах.

Создали шустрого новичка 
в компании BR Engineering. 
Главная изюминка машины – 
она практически на сто про-
центов отечественная.

Это касается не только ком-
плектующих, но и процес-
са создания болида с самых 
первых чертежей. Раньше не 
обходилось без помощи за-
рубежных экспертов. Теперь 
решились положиться полно-
стью на собственные творче-
ские силы. Помимо матерых 
технических специалистов, 
над проектом работали студен-
ты российских вузов. Молодые 
головы всегда полны идей, ча-
стенько прорывных. Симбиоз 
конструкторского опыта и мо-
лодости на выходе дал резуль-
тат с приставкой «супер».

– Новый болид – это прорыв 
для российского автоспорта, – 
не скрывает восхищения пи-
лот Михаил Алешин. – Ни-
чего подобного у  нас еще 
не делалось и в чемпионате 
страны не выступало. Мак-
симальная скорость – больше 
300 километров. Движок – 420 
«лошадок». А вес для такого 
могучего зверя просто игру-
шечный – 850 килограммов 
всего лишь. Это будет самый 
быстрый и самый легкий ав-

томобиль, гоняющий в Рос-
сии. А еще самый просторный 
внутри. Во многие прототипы 
сейчас залезать неудобно, на-
столько они тесные. А в этом 
ты словно в премиум-классе. 
Все сделано с таким расче-
том, чтобы его могли приоб-
рести не только профессио-
налы, но и просто любители 
проехаться с ветерком.

Из импортных компо-
нентов  – только коробка 
передач. В  остальном все 
отечественное. Даже двига-
тель – сердце любого авто – 
и тот российский. Произве-
ден компанией из Пензы, 
как и материалы кузова. 
Компьютерные расчеты аэ-
родинамики корпуса также 

впервые полностью сде-
ланы в России. Машину 

создали специально 
для выступлений 

в  гонках на выносливость 
в  чемпионатах страны.

– Поэтому прототип мак-
симально адаптирован для 
российских трасс и погодных 
условий,  – поясняет глав-
ный конструктор Алексей  
Манжуло. – Машина доста-
точно проста и недорога в об-
служивании и ремонте, но при 
этом с отличными технически-
ми характеристиками, надеж-
ностью и безопасностью.

Короче, автомат Калашни-
кова, только на колесах, ко-
торый еще попробуй догони.

ПОПРОБУЙ ДОГОНИ

ТТХ
Двигатель: объем 3,5 литра, 

мощность 420 л.с., раскру-
чивается до 8250 оборотов 
в минуту.

Вес: 850 кг без водителя 
и технологических жидкостей.

Длина: 4,9 м.
Ширина: 2 м.
Высота: 1,2 м.
Максимальная скорость: 310 км/ч.

brengineering.ru
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В отличие от европейских 
коллег российская арена 
готова пустить на трибуну 
всех жаждущих. А их немало!
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

БЕ
Л

ТА

ТЕЛЕПРОГРАММА

– Гостим у родствен-
ницы в Гродно. Из Рос-
сии прилетели через 
Минск, потом ехали 
на ее машине. На обрат-
ном пути нам надо будет 
добираться своим ходом. 
Стали искать варианты, но 
нам сказали, что прямого 
сообщения между Гродно 
и Москвой нет. Как же по-
пасть домой?

– Как раз с 11 июня Бело-
русская железная дорога за-
пустила прямое сообщение 
Гродно – Москва – Гродно. 
Беспересадочные вагоны бу-
дут курсировать ежедневно 
с отправлением раз в сутки. 
Например, 11 июня из Гродно, 
а 12-го – из Москвы. 

Выходить нигде не при-
дется. Вагоны перецепляют 
к составам поездов № 688 
Гродно – Минск и № 4 Брест – 
Москва, а также № 3 Москва – 
Брест и № 687 Минск – Грод-
но. Весь путь займет 13 часов 
40 минут. 

Пока сообщение между го-
родами запустили в тестовом 
режиме – поезда будут ходить 
до конца июня. Потом станет 
известно, останется ли этот 
маршрут. БелЖД проана-
лизирует востребованность 
и объемы перевозок.

Приобрести билет на поезд 
смогут только граждане Бе-
ларуси и России. Стоимость 
билета – около 4000 россий-
ских рублей. 

С собой необходимо иметь 
медицинские документы с от-
рицательным результатом ла-
бораторного исследования 
на COVID-19, который нужно 
сделать не позже чем за трое 
суток до пересечения грани-
цы. Кроме этого, в поездах, 
как и в других общественных 
местах, действует масочный 
режим.

Помимо сообщения Грод-
но – Москва, в Союзном го-
сударстве запускается марш-
рут Гомель – Адлер. Он ходит 
один раз в четыре дня.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Лида 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Евразийский экономический 
союз: успехи и вызовы 
интеграции» (12+)

08.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Партнерство» (12+)
09.45, 23.45 «Клуб экспертов.  

Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ФАНТАЗИЯ БЕЛЫХ 

НОЧЕЙ» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Русская православная 
церковь» (12+)

12.15, 02.15 «Карта родины 
(с субтитрами)» (12+)

12.55 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
14.15 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши Люди. Оксана Солопова 

(с субтитрами)» (12+)
16.00, 00.15 «НА УГЛУ,  

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Политические интриги вокруг 
БелАЭС. Чем закончатся 
бойкоты Литвы?» (12+)

21.15 «RuBy» (12+)
21.30 «ДОМ» (16+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Мягкая сила» Запада: как 
оградить молодежь?» (12+)

04.00 «КРАЙ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)

07.10 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНЫ 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

08.30, 13.55, 21.55 «RuBy» (12+)

08.45 «КИНДЕР-ВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (12+)

10.20 «RuBy. В Москве тестируют 

народный каршеринг. Вы дома, 

а деньги капают» (12+)

10.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)

11.00, 19.30 «Будьте здоровы» (12+)

11.30 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ  

ПТИЦ» (12+)

13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

14.10 «НА УГЛУ,  

У ПАТРИАРШИХ» (16+)

18.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

20.30 «МИННЕСОТА» (12+)

22.10 «ДАЛЬНОБОЙЩИКИ» (16+)

03.10 «ДОМ» (12+)

05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.15 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
08.30 «RuBy. Нейросеть против 

COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

08.45 «НЕ ИГРА» (12+)
10.20, 19.20 «RuBy» (12+)
10.35 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
11.05 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
11.35 «ЦВЕТЫ ПРОВИНЦИИ» (12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
13.55 «RuBy Нейросеть слышит вас 

насквозь! Новое приложение 
против COVID-19» (12+)

14.10 «НА УГЛУ,  
У ПАТРИАРШИХ» (16+)

18.25 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
19.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВОСПИТАНИЕ ЖЕСТОКОСТИ 

У ЖЕНЩИН И СОБАК» (12+)
22.20 «ФАНТАЗИЯ БЕЛЫХ  

НОЧЕЙ» (12+)
01.40 «МИННЕСОТА» (16+)
03.10 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ  

ПТИЦ» (12+)
04.40 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
05.20 «Карта Родины. Татарстан: 

чудо-озеро, тайны Болгара  
и красоты Казани  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
06.55 «RuBy» (12+)
07.10 «Карта Pодины. Московская 

область. Серфинг, картинг 
и невероятный сыр  
( с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ВОСПИТАНИЕ ЖЕСТОКОСТИ 

У ЖЕНЩИН И СОБАК» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
12.15, 02.15 «Карта Родины. 

Водопады, заповедные места  
и Версаль Витебщины  
(с субтитрами)» (12+)

12.55 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» (6+)
14.20 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
14.30, 05.30 «Наши люди Яцкевич  

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня  

(с субтитрами» (12+)
15.55, 00.15 «НА УГЛУ,  

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
17.30 «Наши люди. Владимир Торин 

(с субтитрами)» (12+)
18.55 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
20.05 «Война» (12+)
21.15, 02.00 «Клуб экспертов.  

Час пик» (12+)
21.30 «Государственный  

интерес» (12+)
22.30 «МИННЕСОТА» (16+)
03.55 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Карта Родины. Минская 
область. Линия Сталина  
(с субтитрами)» (12+)

06.55 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (12+)
08.25 «Есть Вопрос. Как не допустить 

героизацию нацизма» (12+)
09.30 «Минск – Москва. Никто 

не забыт: как сохранить 
историческую память?» (12+)

10.00 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
13.35 «Ржев. 500 дней в огне» 
14.30, 04.55 «Наши люди. Коробцов  

и Фомин (с субтитрами)» (12+)
15.10 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
17.30, 02.15 «Наши люди.  

Анатолий Кот с семьей  
(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

18.55 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» (6+)
20.20 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Ржев. Калининский фронт. Как 
завершилась 6-я поисковая 
экспедиция?» (12+)

00.15 «КРАЙ» (16+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Ржев. Калининский фронт. Как 
завершилась 6-я поисковая 
экспедиция?» (12+)

03.15 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ» (12+)
05.20 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
06.55 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис по 
формированию полезных 
привычек» (12+)

07.10 «Карта Родины  
(с субтитрами)» (12+)

07.50 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Минск – Москва» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «RuBy. В Москве тестируют 

народный каршеринг. Вы дома, 
а деньги капают» (12+)

10.00, 19.00 «ЖУРОВ» (16+)
11.45, 20.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
12.10, 02.15 «Карта Родины. 

Татарстан: чудо-озеро, тайны 
Болгара и красоты Казани  
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «БАТЬКА» (12+)
14.15 «Наши люди. Геннадий 

Давыдько (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
15.55, 00.15  

«ДАЛЬНОБОЙЩИКИ» (16+)
17.30 «Наши люди.  

Галина Сапожникова  
(с субтитрами)» (12+)

21.15, 02.00 «Клуб экспертов.  
Час пик» (12+)

21.30 «ВОСПИТАНИЕ ЖЕСТОКОСТИ 
У ЖЕНЩИН И СОБАК» (12+)

23.00 «Одинокий рай» 
03.10 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
05.30 «Наши люди. Игорь Коц  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
06.55 «RuBy. Врачи объединяются. 

Медицинскую платформу 
тестируют  
в ветеринарии» (12+)

07.10 «Карта Родины. Владимирская 
область: как стать рыцарем, 
стрелком и рыбаком, уговорить 
печь и найти пальмы?  
(с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Будьте здоровы» (12+)
09.15 «Партнерство» 
09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ЖУРОВ» (16+)
11.45, 20.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
12.15 «Карта Родины. Секреты 

тульских мастеров  
(с субтитрами)» (12+)

12.55 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
14.00 «Минск – Москва» (12+)
14.30 «Наши люди. Артем Туров  

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
15.55, 00.15  

«ДАЛЬНОБОЙЩИКИ» (16+)
17.30, 05.30 «Наши люди. Артем 

Туров (с субтитрами)» (12+)
21.15 «ДОМ» (16+)
23.30 «Свободный мир» (6+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
02.15 «Карта Родины. Секреты 

тульских мастеров  
(с субтитрами)» (12+)

03.55 «БАТЬКА» (12+)

21 июня 22 июня 23 июня 24 июня

17 июня 18 июня 19 июня 20 июня

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ.  
НАШИ ГОСТИ – БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ,  
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО  
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33.  
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ
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3. ЗАГЛЯНУТЬ В ЛЕСНУЮ АПТЕКУ
Между озерами Мястро и Нарочь разместился 

душистый рай – туристический комплекс «Аптекарский сад». 
На необычных плантациях цветет календула, лаванда, мята. 
Богатые ботанические коллекции хранят образцы сотен рас-
тений со всех уголков земного шара. Территория напомина-
ет сказочные лабиринты, где всегда можно познакомиться 
с травниками. Они обязательно поделятся секретами выра-
щивания, сбора и сушки лесных богатств.

А как кружат голову и манят на чашечку лекарствен-
ного отвара разгоряченные на солнце растения!  
За напитками на любой вкус и цвет – в фи-
тогостиную. При ней работает лавка. Паху-
чие сувениры собирают по желанию гостей: 
травяные чаи, запарки, сборы для красоты, 

веники для бани.

ПЯТЬ ПРИЧИН ОТДОХНУТЬ 
НА НАРОЧИ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Это место в 150 киломе-
трах от Минска называют 
главной жемчужиной на кар-
те Беларуси. Курортную славу 
здешние места снискали еще 
сто лет назад.

1. ПОНЕЖИТЬСЯ  
И ПОДЕТОКСИТЬСЯ

Еще до рокового 1941-го на бескрайних берегах Нарочи 
появились причалы для яхт и дома отдыха – сюда ехали 
отдыхать как на море. Причем не только белорусы. Поля-
ки так полюбили эти места, что даже проложили к одной 
из ближайших деревень узкоколейку. В советское время 
на озере вырос полноценный курортный поселок (кстати, 
единственный в Беларуси) с прогулочными аллеями и бю-
ветами с минералкой.

Помпезные здравницы для отдыха трудящихся, пионерские 
лагеря и многочисленные турбазы – наследие, которое уда-
лось сохранить до наших дней. Но теперь вкупе с лечебны-
ми процедурами предлагают еще и модные велнес, детокс 
и спа-программы. Путевки в популярные санатории «Сосны» 
или «Нарочь» разметают еще ранней весной. То же самое 
касается главной детской здравницы Беларуси – центра 
«Зубренок», попасть в который мечтает каждый школьник.

Не любите санатории? Милости просим в агроусадьбы 
и палаточные городки. Чистейший сосновый воздух и про-
зрачная озерная вода сами по себе творят настоящие чудеса! 2. ЗАЛЕЧЬ НА ДНО

По легенде озера (а их 
в нацпарке около сорока) появи-
лись из осколков разбитого зер-
кала. Нарочь – это почти 80 кило-
метров квадратных водной глади. 
Берегов не видать! Прозрачность 
и чистота поразительные: летом 
можно разглядеть то, что творит-
ся на глубине пять – семь метров. 
При этом сама водица богата 
кислородом и насыщена минера-
лами. Для купания лучше всего 
выбирать оборудованные пляжи 
подальше от камышей и птичьих 
гнезд (пернатые могут быть пере-
носчиками инфекций). Местные, 
помимо Нарочи, советуют попле-
скаться в Белом озере, Рудаково 
и Мядельском.

Для рыбаков рай на каждом ша-
гу: вытащить из здешних вод мож-
но сига и судака, щуку и ряпушку. 
А на некоторых акваториях раз-
решена подводная охота, так что 
в хорошую погоду точно стоит за-
лечь на нарочанское дно.

5. ПОПАРИТЬСЯ  
НА БЕРЕГУ

Где есть озеро или речка, там обязатель-
но должна быть баня. Таковы наши славян-
ские порядки. Самая необычная на Наро-
чи – в этнокультурном комплексе «Наносы». 
Дюжина изб, построенных, как в позапро-
шлом веке, находится прямо на песчаной 
косе, которая окружена водой. В каждой 
хате по печи и добротной парилке. Мебель 
деревянная, белье домотканое, а под окном, 
как и положено, по утрам петух затягивает: 
«Ку-ка-ре-кууу!» Летом по агротуристическо-
му комплексу можно прогуливаться верхом на 
лошадях и носиться на квадроциклах.

4. УСПЕТЬ К ВЕЧЕРНЕМУ ЧАЮ
Гордость хозяев этнокомплекса «Наносы» – кол-

лекция натертых до блеска самоваров. Большие и маленькие, 
медные, серебряные и золотые – больше 500 раритетов. Са-
мому старому почти 230 лет. Так что чаевничать на береж-
ке – одно удовольствие.

А хлеб «Нарочанский» – и вовсе один из главных гастро-
номических брендов Беларуси. Ароматную круглую буханку 
не спутать ни с каким другим видом. Секрет – в особой ре-
цептуре, которую 35 лет назад разработали на минском хле-
бозаводе № 2. Весь процесс производства «Нарочанского» 
занимает 16 часов. Благодаря этому он имеет необычный 
кисло-сладковатый вкус и аромат. Секретный ингредиент? 
Конечно, картошка!

Из старинных самоваров любой напиток вкуснее. 
А если еще и с блюдечка да на закате...

Попасть в лагерь «Зубренок» 
мечтает почти каждый ребенок! 

Местные здравницы знают секрет 
молодости и крепкого здоровья.
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